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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

оПытные люДи в коМанДе – ДвиЖение вПереД в развитии университета 

вузы россии открывают новый курс оБучения

4 апреля на совещании деканов Уни-
верситета Лобачевского и.о. ректора Олег 
Трофимов представил коллективу обнов-
ленный проректорский состав. 

«Новые люди в команде – укрепление 
потенциала для роста и развития, новые 
идеи, новые направления деятельности. 
Это высококвалифицированные специали-
сты, у каждого за плечами большой опыт 
для решения важной общей задачи – вы-
явить слабые точки, проанализировать си-
туацию и сделать уверенный шаг вперед. 
Обновленный управленческий коллектив 
даст университету тот рост, который не-
обходим», – отметил Олег Трофимов. Он 
поблагодарил предыдущую проректорскую 
команду за работу. 

Проректором по стратегическому разви-
тию назначен Никита Авралев. С 2013 по 
2020 год он занимал должность проректора 
по связям с общественностью Университе-
та Лобачевского, затем был проректором по 
стратегическому развитию Северо-Кавказ-
ского федерального университета. 

Должность проректора по экономике и 
финансам занял экс-руководитель Управ-
ления федеральной налоговой службы по 
Нижегородской области Виктор Большаков. 

Проректором по научной и иннова-
ционной деятельности назначен за-
меститель директора Научно-иссле-
довательского физико-технического 

института Университета Лобачевского 
Михаил Грязнов. 

Заведующий кафедрой администра-
тивного и финансового права юриди-
ческого факультета Университета Ло-
бачевского Алексей Мартынов занял 
должность проректора по учебной дея-
тельности. 

Проректором по кадровой и правовой 
работе назначен заведующий кафедрой 
политологии Института международных от-

ношений и мировой истории Университета 
Лобачевского Сергей Старкин. 

Александр Сычев стал проректором по 
административно-хозяйственной работе. 

Проректор по молодежной политике 
Елена Чуманкина и проректор по между-
народной деятельности и сетевому взаи-
модействию Александр Бедный сохранили 
свои посты.

Пресс-служба ННГУ

27–28 марта Университет Лобачевско-
го принимал окружную научно-методиче-
скую конференцию «Основы российской 
государственности». Около 130 пред-
ставителей вузов из 12 регионов России 
собрались в Нижнем Новгороде для про-
работки, наполнения нового курса «Ос-
новы российской государственности», 

который войдет в учебные программы в 
российских вузах с сентября этого года. 
В марте прошли аналогичные обсужде-
ния и в других округах страны. Конферен-
ции организованы Министерством науки 
и высшего образования РФ, Российским 
обществом «Знание» и проектом «ДНК 
России». 

В течение двух дней в формате пле-
нарных заседаний, сессий и групповой 
работы обсуждались тематическое на-
сыщение разделов, разработка акту-
альных форматов и технологии пре-
подавания, оптимальные механизмы 
внедрения нового курса. 

«В обсуждении содержания ново-
го учебного курса «Основы российской 
государственности» приняли участие 
более 20 специалистов университета. 
У нас сильные гуманитарные подраз-
деления и наше экспертное сообщество 
обладает компетенциями для решения 
такой важной и ответственной задачи», 
– сказал исполняющий обязанности рек-
тора Университета Лобачевского Олег 
Трофимов, приветствуя участников пле-
нарного заседания в первый день рабо-
ты конференции. 

Председатель Общественной палаты 
Нижегородской области, председатель 
Совета ректоров вузов ПФО, прези-
дент Университета Лобачевского Роман 
Стронгин отметил, что разработка курса 
«Основы российской государственно-
сти» – это не просто создание важной 
информации: «Его реализация, по за-
мыслу создателей, призвана формиро-
вать российскую идентичность, то есть 

ощущение причастности к нашей вели-
кой истории, продолжателями которой 
мы являемся. И это очень важно». 

Декан факультета социальных наук 
Университета Лобачевского Роман Го-
лубин выступил на пленарном заседании 
с докладом «О необходимости выстра-
ивания в системе образования страны 
единой системы формирования нацио-
нально-государственной идентичности», 
в котором обозначил цели, стоящие перед 
научно-образовательным сообществом: 
унификация содержательных подходов к 
понятию патриотизма, патриотическому 
воспитанию, государственной идентич-
ности, методам и механизмам формиро-
вания; создание единой системы форми-
рования, планирования, организации и 
проведения мероприятий; создание эф-
фективной обратной связи и оценки ре-
зультативности. 

Доцент кафедры политологии Инсти-
тута международных отношений и миро-
вой истории Университета Лобачевского 
Ольга Шмелева выступила с докладом 
«Ценностно-мировоззренческие основы 
восприятия государства российской мо-
лодежью на современном этапе развития 
РФ». Она отметила, что мировоззрение 
современной молодежи «характеризует-
ся в целом позитивной направленностью, 
прагматичностью, адекватностью оценок 
ситуации, рисков и вызовов». При этом 
«политическое мировоззрение россиян в 
возрастном диапазоне 14–35 лет фраг-
ментировано, внутренне неоднородно и 
рассогласовано. Линии рассогласования 
связаны с несовпадением по ряду момен-
тов идеального и фактического образов 
государства; расхождениями в системе 
ценностей, представлений, оценок между 
возрастными сегментами; с разрывом 
между молодежной политикой и интере-
сами и потребностями молодежи, неэф-
фективностью традиционных стратегий 
российской элиты в работе с молодежной 
аудиторией». 

В условиях текущей геополитической 
ситуации молодежь стала наиболее уяз-
вимой социальной группой, подверженной 
манипулятивному воздействию многооб-
разных субъектов, отметила Ольга Шме-
лева, поэтому ключевой темой является 
«проблема обеспечения и сохранения 
целостности мировоззренческого ядра 
российского общества, формирования 
компромиссного набора ценностей и уста-
новок, прежде всего молодежи, ценност-
ная картина мира, мировоззрение которой 
отличается неоднородностью представ-
лений, дифференциацией моделей вос-
приятия политической действительности 
в различных возрастных сегментах». 

Проректор по молодежной политике 
Университета Лобачевского Елена Чуман-
кина подчеркнула, что «авторы курса об-
ращаются за мнением и экспертной оцен-
кой именно к тем специалистам, которые 

работают непосредственно со студентами, 
ежедневно общаются с ними, внедряют в 
образовательный процесс вузов новые 
программы. Это грамотный и взвешенный 
подход». 

Во второй день в работе конференции 
принимала участие  заместитель министра 
науки и высшего образования РФ Ольга 
Петрова, прошли встречи с проректорским 
сообществом и студенческой молодежью. 

«Мы планируем, что Университет Лоба-
чевского станет одним из опорных центров, 
где пройдет подготовка преподавателей по 
новому курсу «Основы российской государ-
ственности». Это будет центр и методиче-
ский, и консультативный. Для этого есть 
все – старейший нижегородский классиче-
ский университет имеет богатые традиции, 
Нижний Новгород – город с уникальной 
историей в судьбе России, город студенче-
ства. Уверена, что мы справимся с новой 
задачей», – сказала Ольга Петрова. 

В итоговом пленарном заседании уча-
ствовали: полномочный представитель 
Президента РФ в Приволжском федераль-
ном округе Игорь Комаров, заместитель гу-
бернатора Нижегородской области Давид 
Мелик-Гусейнов, научный руководитель 
проекта «ДНК России» Андрей Полосин. 

«Очень важно, чтобы с детства фор-
мировалось истинное видение истории, 
устройства мира, культуры и места нашей 
страны в развитии цивилизаций. В этом 
направлении высшей школой продела-
на большая работа по расстановке при-
оритетов, значимости и влиянию истори-
ческих событий, личностей, достижений 
на становление и укрепление российской 
государственности. Мы должны содейство-
вать тому, чтобы студенты были уверены 
– страна нуждается в них, что они обяза-
тельно будут востребованы и смогут себя 
реализовать. Нам преумножать наследие 
России», – сказал Игорь Комаров. 

Обращаясь к участникам, полпред под-
черкнул, что та работа, которую проводит 
Минобрнауки России, общество «Знание» 
вместе с представителями вузов, должна 
быть расширена и на сферу общего об-
разования. 

«Новый курс даст импульс для развития 
различных дисциплин и подчеркнет нашу 
российскую идентичность. Только зная 
историю страны, в которой живем, мы мо-
жем планировать ее будущее. Мы будем 
содействовать тому, чтобы этот курс при-
шел во все высшие учебные заведения 
региона, чтобы не только студенты, но и 
государственные, муниципальные служа-
щие познакомились с его содержанием», 
– отметил Давид Мелик-Гусейнов. 

Андрей Полосин в своем выступлении 
подчеркнул, что миссия системы высше-
го образования – сохранение, развитие и 
создание знания в обществе, а участники 
конференции являются создателями новой 
модели знания об организации обществен-
ной жизни, государства, развитии мира в 
целом.  Введение курса «Основы россий-
ской государственности» в 2023–2024 учеб-
ном году – это одно из решений реализации 
проекта «ДНК России». 

Итоги двухдневной конференции в 
Нижнем Новгороде  объединены с ре-
зультатами аналогичных мероприятий 
во Владивостоке, Ставрополе, Ростове-
на-Дону, Ярославле, Москве, Новоси-
бирске, Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге. 10 апреля утверждена концепция 
курса «Основы российской государ-
ственности» комиссией при Министер-
стве образования и науки РФ.

Пресс-служба ННГУ,   
фото пресс-службы ННГУ 

и проекта «ДНК России»
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

 * * *
Университет Лобачевского вошел в пре-

мьер-лигу Национального агрегированного 
рейтинга. Его ежегодно публикует Гильдия 
экспертов в сфере профессионального об-
разования. Методология рассматривает 12 
рейтингов, удовлетворяющих требованиям 
публичности (полная информация пред-
ставлена в открытом доступе), стабильно-
сти (существуют не менее трех лет), мас-
совости (оценивают не менее 100 вузов) 
и периодичности (оценивание проводится 
ежегодно). 

В рейтинге 2023 года Университет Лоба-
чевского значительно укрепил позиции в 
премьер-лиге, получив высшую оценку по 
итогам участия в 9 из 12 рейтингов. 

* * *
Ведущий специалист по проектам Цен-

тра технологического предприниматель-
ства Университета Лобачевского Анаста-
сия Золотова избрана председателем 
Молодежной палаты при городской Думе 
Нижнего Новгорода шестого созыва. Вы-
боры состоялись во время первого засе-
дания под председательством Олега Лав-
ричева. 

Состоялось тайное голосование, по ито-
гам которого собравшиеся избрали пред-
седателя. Впервые за 10-летнюю историю 
Молодежной палаты председателем стала 
девушка – сотрудница Университета Лоба-
чевского Анастасия Золотова. 

«Молодежная палата объединяет ак-
тивную и социально ответственную моло-
дежь, которая заинтересована в развитии 
нашего города. Мы реализуем социальные 
проекты, благотворительные и патриоти-
ческие акции. В этом созыве планируем 
повысить вовлеченность членов палаты в 
повестки постоянных комиссий городской 
Думы и усилить роль молодежи в нор-
мотворческой деятельности», – отметила 
Анастасия Золотова. 

Заместителями председателя стали Да-
рья Строкина и Николай Шечков.

* * *
Преподаватель кафедры теоретической, 

компьютерной и экспериментальной ме-
ханики Института ИТММ ННГУ Михаил Го-
нов победил в конкурсе ЮНЦ Российской 
академии наук на соискание премии для 
молодых ученых им. акад. И.И. Воровича. 
Премия присуждена за достижения в обла-
сти математики, механики, математического 
моделирования и прикладной математики 
за цикл работ «Высокоскоростное исследо-
вание динамических свойств бетонов и фи-
бробетонов». Научный руководитель иссле-
дования – доктор физико-математических 
наук Александр Константинов. 

«Я выбрал механику, потому что это наи-
более близкое направление к моей специ-
альности по строительству. Прикладное 
применение исследования заключается в 
обеспечении безопасности строительных 
бетонных конструкций, которые могут под-
вергаться воздействию взрывов и ударов 
при возникновении природных или техно-
генных аварий, за счет добавления в бетон 
стальной и полимерной фибры — множе-
ства небольших игольчатых волокон», – 
рассказал Михаил Гонов.

* * *
Научно-технический совет Националь-

ного центра физики и математики (НЦФМ) 
в Сарове утвердил план создания первых 
семи научных лабораторий. 

Концепцию развития лаборатории нейро-
морфного искусственного интеллекта (ИИ) 
до 2025 года, ведущая роль в создании ко-
торой отводится Университету Лобачевско-
го, представил Михаил Иванченко. 

Новая лаборатория займется проектиро-
ванием и прототипированием информаци-
онно-вычислительных систем искусствен-
ного и гибридного интеллекта на новой 
элементной базе микро- и наноэлектроники. 
Университет принимает активное участие 
в разработке и реализации большей части 
проектов научной программы НЦФМ.

* * *
Участники проекта «Менделеевские клас-

сы», обучающиеся в 8-х и 9-х классах шко-
лы №27 Дзержинска, посетили химический 
факультет Университета Лобачевского. 

Школьники познакомились с современ-
ными достижениями химической науки, 
прослушали лекции молодых ученых, по-
бывали в учебных и исследовательских 
лабораториях. Для будущих химиков из 9-х 

классов была организована лабораторная 
работа по классическому химическому 
анализу. Ученики 8-х классов работали с 
наставниками – молодыми учеными над 
своими первыми научными проектами. 

Проект «Менделеевские классы» Уни-
верситет Лобачевского реализует совмест-
но с ГК «Росатом», ФГУП «Федеральный 
экологический оператор», РХТУ им. Д.И. 
Менделеева и вузами-партнерами консор-
циума «Передовые ЭкоТехнологии». 

* * *
И.о. ректора Университета Лобачевского 

Олег Трофимов вошел в состав Эксперт-
ного совета по вопросам образования и 
молодежной политики при заместителе 
Председателя Государственной думы Фе-
дерального Собрания Российской Феде-
рации Борисе Чернышове. Состав совета 
утвердил председатель Государственной 
думы Вячеслав Володин. 

В состав совета вошли 39 человек. Сре-
ди них: заместитель министра науки и выс-
шего образования Российской Федерации 
Ольга Петрова, председатель Правления 
Общероссийского общественно-государ-
ственного движения детей и молодежи 
«Движение Первых» Григорий Гуров, рек-
торы российских вузов.

* * *
Базовый курс по оказанию первой по-

мощи провели для нижегородских учи-
телей в Университете Лобачевского. 
Программа разработана Институтом кли-
нической медицины совместно с факуль-
тетом повышения квалификации. Она 
предусматривает изучение основ оказа-
ния первой медицинской помощи, осво-
ение практических навыков, алгоритмов 
действия при несчастных случаях, трав-
мах, различных заболеваниях. 

На площадке симуляционного каби-
нета Центра инновационного развития 
собрались учителя школы им. С.В. Ми-

халкова для проведения практического 
занятия. Участники смогли отработать 
ряд навыков, которые помогут оказать 
помощь человеку, попавшему в сложную 
или опасную ситуацию. 

Все учителя в соответствии с законом 
«Об образовании в Российской Федера-
ции» должны проходить обучение по ока-
занию первой помощи. 

«Сегодня наши слушатели не толь-
ко увидели, как правильно применять 
те или иные приемы, но и смогли сами 
потренироваться на специальных ма-
некенах. Университет Лобачевского – 
участник государственной программы 
академического лидерства «Приоритет 
2030», у нас работники бюджетной сфе-
ры могут бесплатно пройти обучение по 
программам повышения квалификации. 
Спектр программ очень широк, полный 
перечень опубликован на сайте ФПК 
ННГУ», – рассказала декан факультета 
повышения квалификации и професси-
ональной переподготовки Университета 
Лобачевского Анна Руденко.

* * *
Первая проектная смена зимне-весен-

ней школы обучающихся Приволжского 
федерального округа для учеников 9–10 
классов завершилась в СУНЦ ННГУ. 23 
участника из разных городов России, 
прошедшие конкурсный отбор, приехали 
развивать новые компетенции и наслаж-
даться общением с единомышленника-
ми. Для многих ребят это первый визит в 
СУНЦ ННГУ, они были очень рады позна-
комиться с одним из Специализирован-
ных центров нашей страны. География 
смены была достаточно обширная – Че-
лябинск и Челябинская область, Москов-
ская область, Городец, Бутурлино, Ко-
вернино, Шахунья, Суроватиха, Починки, 
Выкса, Балахна. 

Перед участниками зимне-весенней 
смены стояла задача разработать соб-
ственный командный проект по профи-
лю конкурса: «физико-математические 
науки», «естественные науки – химия», 
«естественные науки – биология» – и 
представить его на итоговой конферен-
ции. Защита сопровождалась презен-
тациями и демонстрацией собственных 
работ учащихся по выбранной теме. На 
закрытие смены учащиеся подготови-
ли для гостей выступления и исполнили 
гимн Центра. 

Участники получили опыт в научно-ис-
следовательской и проектной деятель-
ности, успели подружиться. Директор 
Центра Екатерина Сугакова вручила ре-
бятам сертификаты и памятные призы с 
символикой. 

Следующая смена стартует уже этим 
летом. Подать заявку можно на сайте 
https://sunc.unn.ru/ 

* * *
Команда Нижегородской области, ко-

торую составили студенты Института ин-
формационных технологий, математики и 
механики Артем Сухарев и Денис Кулан-
дин, одержала победу в номинации «Про-
граммирование» на Интеллектуальной 
олимпиаде «IQ ПФО-2023» в Саранске.

Интеллектуальная олимпиада При-
волжского федерального округа «IQ ПФО-
2023» проводится для создания условий 
для интеллектуального развития учащих-
ся общеобразовательных учреждений, 
студенческой молодежи и привлечения 
их к научно-инновационным формам дея-
тельности. 

На протяжении двух дней в Мордовском 
государственном университете им. Н.П. 
Огарева 14 делегаций, представляющих 
Приволжский федеральный округ, и деле-
гация от Белорусско-Российского универ-
ситета соревновались по 6-ти направле-
ниям олимпиады. 

В номинации «Программирование» по-
беду одержала команда Нижегородской 
области, 2-е место — команда Республики 
Татарстан, 3-е место — команда Пермско-
го края. Специальным Призом «IT-quest» 
наградили команду Ульяновской области. 

В прошлом году на «IQ ПФО-2022» ребя-
та были удостоены серебряных медалей, 
в 2021 году Максим Емелин и Валерия 
Рябчикова одержали победу и завоевали 
Кубок в номинации «Программирование».

* * *
Сотрудники Института ИТММ ННГУ при-

няли участие в работе международной на-
учной конференции «Параллельные вы-
числительные технологии» – 17-й в серии 
ежегодных конференций, посвященных 
развитию и применению параллельных 
вычислительных технологий и машинно-
го обучения в различных областях науки 
и техники. Организаторы конференции – 
Министерство науки и высшего образова-

ния РФ и Суперкомпьютерный консорци-
ум университетов России. 

В своих докладах сотрудники ИИТММ 
ННГУ представили последние достиже-
ния научных групп Института в области 
параллельных методов решения задач 
многоэкстремальной оптимизации, слож-
ных задач математического моделирова-
ния. 

Дипломантом конкурса докладов моло-
дых ученых стала студентка магистрату-
ры Института ИТММ (научный руководи-
тель – доц. кафедры МОСТ И.Б. Мееров).

* * *
Студенты ВУЦ при ННГУ им. Н.И. Лоба-

чевского завоевали бронзу в абсолютном 
командном первенстве всеармейского 
этапа Международной олимпиады кур-
сантов по иностранному языку. В ней при-
няли участие 48 команд, представлявшие 
высшие учебные заведения Минобороны 
России. 

Заместитель министра обороны Рос-
сийской Федерации генерал-полковник 
Александр Фомин вручил награды призе-
рам. Торжественная церемония состоя-
лась в Военном университете имени кня-
зя Александра Невского Министерства 
обороны РФ. 

Конкурсные испытания проходили в 
четыре тура в двух категориях «Команды 
с общей подготовкой» и «Команды с про-
фильной подготовкой». Содержание кон-
курсных заданий было объединено темой 
«Защита здоровья граждан — основа 
безопасности государства». 

Команда студентов Военного учебного 
центра (ВУЦ) при ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского (3 студента) в ходе испытаний по-
казала высокие результаты, заняв третье 
место в абсолютном командном первен-
стве среди команд с профильной подго-
товкой. 

При этом один из нижегородских сту-
дентов завоевал золотые медали во всех 
четырех турах и был признан лучшим 
знатоком английского языка среди участ-
ников состязаний.

* * *
Торжественное вручение дипломов 

выпускникам программы магистратуры 
«Психология спорта, физической куль-
туры и здорового образа жизни» состо-
ялось на факультете ФКС Университета 
Лобачевского. 
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Часть выпускников получила сразу два 
диплома – Университета Лобачевского 
и Национальной спортивной академии 
«Васил Левски», г. София, Болгария. На 
вручении присутствовали заместитель 
проректора по международной деятель-
ности Константин Кемаев и научный 
руководитель магистерской программы 
Светлана Соколовская.

* * *
11—14 апреля в ННГУ им. Н.И. Лоба-

чевского состоялась 76-я Всероссийская 
с международным участием школа-кон-
ференция молодых ученых «Биосисте-
мы: организация, поведение, управле-
ние» (ЦИР, пр. Гагарина, 25, к.1). 

Цель конференции – активизация на-
учно-исследовательской деятельности 
молодых ученых и преподавателей, 
представление научных результатов, об-
мен опытом и обсуждение «горячих тем» 
биологии. Ученые из ведущих научных 
центров выступили с обзорными лекци-
ями о современных тенденциях развития 
перспективных направлений биологии. 

Программа конференции включала 
доклады молодых ученых по основным 
направлениям биологии, биотехнологии 
и биомедицины. Была организована сек-
ция для школьников 10–11 классов, за-
нимающихся научными исследованиями. 
Для участников и призеров школы-кон-
ференции предусмотрены дополнитель-
ные баллы при поступлении в ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского.

* * *
Сотрудники Университета Лобачевско-

го получили удостоверения о повышении 
квалификации «Организация и проведе-
ние антинаркотической профилактиче-
ской работы в молодежной среде». 

«Усиление внимания в вопросах орга-
низации и проведении профилактической 
работы позволит на более качественном 

уровне проводить ее со студентами. Вы-
ражаем благодарность ФГБОУ ВО НГТУ 
им. Р.Е. Алексеева и УКОН ГУ МВД России 
по Нижегородской области за организацию 
обучения и готовы продолжить сотрудниче-
ство в данном направлении», – сказала за-
меститель начальника управления по моло-
дежной политике Оксана Сарментова.

* * *
В нижегородском издательстве «Литера» 

вышла в свет монография «Доспехи Ниже-
городского Поволжья: находки, музейные и 
частные коллекции». 

Автор издания – доцент кафедры исто-
рии Древнего мира и Средних веков Инсти-
тута международных отношений и мировой 
истории Университета Лобачевского Андрей 
Негин. Каталог-монография известного 
исследователя древнего вооружения зна-
комит читателей с артефактами, которые 
экспонируются и хранятся в фондах музеев 
Нижегородской области, частных собраниях 
или же обнаружены на территории региона. 
Автором анализируются их происхождение, 
история и особенности. Большая часть ин-
формации о представленных в издании 
предметах публикуется впервые. 

«Работа потребовала больших усилий. 
Осуществить задуманное удалось за год 
при содействии музейных работников. Уда-
лось поработать во всех музеях региона, 
исследовать и сфотографировать предме-
ты защитного вооружения из их собраний 
и составить научный каталог. Никто ранее 
этим не занимался. Таким образом, уни-
кальность монографии – в комплексности: 
изучены все доспехи Античности, Средне-
вековья и Нового времени и их элементы, 
которые хранятся в нижегородских музеях», 
– рассказал Андрей Негин. 

Он подчеркнул, что книга издана при со-
действии Нижегородского государственного 
историко-архитектурного музея-заповедни-
ка (НГИАМЗ). Книга адресована специали-
стам и любителям-знатокам, изучающим 
древние и старинные воинские доспехи, 
историкам и краеведам. 

Вуз и музей-заповедник планируют про-
ведение совместных исследований, музей-
ных мероприятий и выставок, организацию 
научно-исследовательских конференций, 
семинаров, экспедиций и тематических 
мастер-классов. Музей-заповедник станет 
базой для студенческих практик по архео-
логии, музееведению, выставочному делу.

* * *
Команда Университета Лобачевского 

«UNNые аналитики» в составе Антона Мар-
дарьева, Дмитрия Петрова, Егора Цвирку-
нова под руководством доцента кафедры 
университетского менеджмента и иннова-
ций в образовании ИЭП Марины Кемае-
вой стала победителем в номинации «За 
лучшее решение экономического кейса» IX 
Евразийской студенческой олимпиады по 
аналитической экономике и эконометрике, 

проходившей 3 и 4 апреля на базе Бело-
русского государственного университета. 

Университет Лобачевского с 2016 года 
ежегодно принимает участие в этой олим-
пиаде. В этом году участвовали свыше 50 
финалистов, представляющих команды 
ведущих белорусских и российских вузов. 
Олимпиада была посвящена рассмотре-
нию кейсов и экономических сценариев, 
связанных с предстоящим вступлением 
Белоруссии в Шанхайскую организацию 
сотрудничества.

* * *
9 апреля на площадке Дома дружбы и 

культурного многообразия студентов ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского состоялась встреча 
сообщества сирийских студентов. 

Ключевой вопрос повестки – обсужде-
ние плана работы студенческой органи-
зации. Рассмотрели добровольческие и 
социальные проекты, мероприятия, на-
правленные на интеграцию иностранных 
обучающихся, реализация которых будет 
проходить в рамках программы социаль-
ных инициатив иностранных обучающихся 
«Мне важно – Я могу» (I care – I can). 

Как отмечают сами сирийские студен-
ты, сообщество стало для них «второй 
семьей». В этот день участники встречи 
чествовали именинников.

* * *
11 апреля заместитель губернатора, 

министр здравоохранения Нижегородской 
области Давид Мелик-Гусейнов встретил-
ся со студентами Института клинической 
медицины Университета Лобачевского. 
В ходе живого диалога с обучающимися 
2-х, 3-х, 4-х курсов министр рассказал о 
том, как устроена система нижегородского 
здравоохранения, ответил на волнующие 
вопросы начинающих специалистов. 

«Нижегородское здравоохранение 
очень заинтересовано в молодых кадрах, 
мы будем рады видеть вас в качестве на-
ших будущих коллег. Отношения между 

системой и медицинским специалистом 
выстраиваются не только через матери-
альные блага – нам крайне важно, чтобы 
работники этой сферы постоянно разви-
вались. Мы готовы инвестировать в вас, 
вовлекать вас в различные интересные 
проекты – это может быть и наука, и пе-
дагогическая деятельность, и наставни-
чество, и даже творчество», – подчеркнул 
заместитель губернатора Нижегородской 
области, министр здравоохранения регио-
на Давид Мелик-Гусейнов.

* * *
Старший преподаватель кафедры су-

дебной экспертизы юридического факуль-
тета ННГУ им. Н.И. Лобачевского Анаста-
сия Полякова и студенты кафедры Полина 
Буланова и Анна Васильева прочитали 
лекцию по криминалистике учащимся 8–10 
классов на базе библиотеки-филиала им. 
П.И. Мельникова-Печерского в Нижнем 
Новгороде. 

На лекции учащиеся познакомились с 
такой наукой, как криминалистика и ее 
структурными разделами, рассмотрели 
состав участников раскрытия и расследо-
вания преступлений. Полина и Анна рас-
сказали ребятам о судебных экспертах и 
самих классах судебных экспертиз, про-
демонстрировали объекты, которые изуча-
ются в рамках различных экспертиз. Ана-
стасия Васильевна познакомила учащихся 
с информационными ресурсами универси-
тета, которыми можно пользоваться при 
ознакомлении с правилами поступления. 

Особый интерес вызвала возможность 
почувствовать себя специалистами-крими-
налистами и изъять следы рук с различных 
поверхностей с помощью дактилоскопи-
ческого порошка и дактилоскопической 
пленки. Ребята активно задавали вопросы 
о профессии судебного эксперта и мето-
дах работы со следами на месте проис-
шествия.

* * *
Кандидат физико-математических наук, 

директор Научно-исследовательского 
радиофизического института Универ-
ситета Лобачевского Алексей Шиндин 
прочитал лекцию российским школьни-
кам. Тема – «Научно-исследовательский 
радиофизический институт: уникальная 
научная установка СУРА». 

Участниками стали около 100 старше-
классников из разных муниципальных 

образований Ивановской области – Ива-
нова, Кохмы, Кинешмы, Фурманова, Шуи, 
Ивановского, Лежневского, Тейковского 
районов. 

«В начале 20 века была создана ниже-
городская радиолаборатория, затем, как 
первый советский центр в области радио-
техники, в 1945 году был создан первый 
в стране радиофизический факультет. 
После того, как состоялись несколько его 
выпусков, стало понятно, что такую массу 
академической силы надо было куда-то 
устроить, так появился Научно-исследо-
вательский радиофизический институт», 
– рассказал Алексей Шиндин. 

НИРФИ был создан для развития радио-
локации, радионавигации и средств свя-
зи, для обороны и народного хозяйства. 

Направления, которые сейчас разви-
ваются в институте: физика ионосферы, 
приборостроение для космоса. «У нас 
создаются приборы – индуктивные маг-
нитные датчики, которые обладают уни-
кальными характеристиками, с уровнем 
собственных шумов ниже, чем уровень 
естественного фона, что позволяет ис-
пользовать их для изучения естествен-
ных геофизических процессов», – отме-
тил Алексей Владимирович. 

В ходе лекции шла речь о методах 
радиофизического исследования Земли 
и околоземного пространства, об осо-
бенностях работы с радиотелескопом и 
многом другом. 

Перед собравшимися выступила на-
чальник отдела профориентационной ра-
боты ННГУ им. Н.И. Лобачевского Мария 
Кисельникова, которая рассказала о пра-
вилах приема будущих абитуриентов.

* * *
Российский научный фонд открывает 

прием заявок на совместный конкурс по 
поддержке исследований молодежных рос-
сийско-белорусских научных коллективов. 

Конкурс проводится совместно с Белорус-
ским республиканским фондом фундамен-
тальных исследований (БРФФИ). 

Гранты выделяются международным 
научным коллективам на осуществление 
фундаментальных научных исследова-
ний и поисковых научных исследований в 
2024–2026 годах по следующим отраслям 
знаний: математика, информатика и науки 
о системах; физика и науки о космосе; хи-
мия и науки о материалах; биология и нау-
ки о жизни; фундаментальные исследова-
ния для медицины; сельскохозяйственные 
науки; науки о Земле; гуманитарные и со-
циальные науки; инженерные науки. 

Размер одного гранта со стороны РНФ 
составит от 3 до 6 миллионов рублей 
ежегодно. Экспертиза проектов будет 
осуществляться как с российской, так и с 
белорусской стороны. Рассчитывать на 
финансирование смогут только те коллек-
тивы, которым удастся получить положи-
тельную оценку экспертов обеих стран. 
Заявка на конкурс представляется не 
позднее 17:00 (по московскому времени) 
16 июня 2023 года в виде электронного до-
кумента через информационно-аналити-
ческую систему РНФ. Подробная инфор-
мация о конкурсе представлена в разделе 
«Конкурсы» официального сайта РНФ.

* * *
Литературный вечер, посвященный Все-

мирному дню поэзии, состоялся в Доме 
дружбы Университета Лобачевского. В 
уютной атмосфере иностранные обучаю-
щиеся прочитали стихотворения всемирно 
известных авторов на арабском, испан-
ском, французском, русском, английском 
языках, представили стихотворения соб-
ственного сочинения. 

Всемирный день поэзии отмечается 
ежегодно в марте. Цель праздника – под-
держка языкового разнообразия через по-
этическое самовыражение, создание воз-
можности «быть услышанными» языкам, 
находящимся под угрозой исчезновения.

* * *
Студенты факультета физической куль-

туры и спорта и преподаватели кафедры 
управления в спорте Университета Лоба-
чевского посетили Гороховецкий район 
Владимирской области. Ребята встрети-
лись с руководителем отдела физической 
культуры и спорта Гороховецкого района 
Михаилом Мироновым и ведущими тре-
нерами района. На встрече участники об-
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

Мы готовиМ интеллектуальную Элиту

судили современные направления спор-
тивной политики государства, изучили 
проблемы деятельности органов власти в 
спортивной сфере и положительный опыт, 
участвовали в разработке предложений по 
развитию детско-юношеского спорта и по-
вышению эффективности использования 
спортивной инфраструктуры. 

Программа включала посещение гор-
нолыжного курорта «Пужалова гора», где 
студенты и преподаватели познакомились 
с известным предпринимателем, меце-
натом, почетным жителем Владимирской 
области, собственником и создателем ку-
рорта Андреем Князевым, который провел 
экскурсию на горнолыжные сооружения и 
поделился несколькими успешными биз-
нес-кейсами. Завершилась программа ве-
селой аудиенцией у Царя Гороха в Доме 
народного творчества и ремесел в Горо-
ховце.

* * *
Дебютная выставка картин нижегород-

ской художницы Анастасии Тамойкиной 
открылась в выставочном зале конференц-
центра Фундаментальной библиотеки Уни-
верситета Лобачевского, она работает до 
15 мая. 

В экспозиции представлены пейзажи, 
портреты, натюрморты, выполненные в 
масляной технике на холсте. 

Тел.: (831) 462-36-35.

* * *
Ставший традиционным фестиваль, по-

священный празднику весны, – Навруз, 
состоялся на площадке конференц-центра 
Фундаментальной библиотеки Универси-
тета Лобачевского. При содействии отдела 
поддержки иностранных студентов управле-
ния по работе с иностранными студентами, 

администрации Арзамасского филиала 
Университета Лобачевского ребята подго-
товили красочный концерт – представили 
гостям традиционные песни и танцы. В 
программу вошли творческие мастер-клас-
сы, все желающие смогли познакомиться 
не только с обычаями праздника, но и с не-
которыми традициями стран. 

Навруз – старинный праздник многих на-
родов Ближнего Востока и Средней Азии. 
Традиции и обряды, сопровождающие 
праздник, символизируют обновление при-
роды и человека после долгой зимы. Сам 
день празднования Навруза совпадает 
днем весеннего равноденствия и, соответ-
ственно, первым днем нового года. В пере-
воде с фарси «Навруз» означает «новый 
день».

Пресс-служба ННГУ

26 марта в Университете Лобачевского 
состоялся первый в этом году День от-
крытых дверей. Для абитуриентов и их ро-
дителей в университетском городке была 
предложена насыщенная программа. Го-
сти смогли лично задать вопросы дека-
нам факультетов и директорам институтов 
вуза, принять участие в экскурсиях по на-
учным лабораториям, Фундаментальной 
библиотеке и музею ННГУ, познакомить-
ся с презентациями достижений Универ-
ситета Лобачевского, принять участие в 
мастер-классах от студенческих советов. 
В этот день специалисты приемной комис-
сии организовали для абитуриентов кон-
сультации. Центральным событием Дня 
открытых дверей стало торжественное 
собрание с участием руководства вуза. С 
приветственными словами к гостям обра-
тился исполняющий обязанности ректора 
Университета Лобачевского Олег Трофи-
мов: «Университету Лобачевского более 
ста лет, это вуз с богатой историей и сло-
жившимися традициями, и он продолжает 
развиваться, идти в ногу со временем. У 
нас есть легендарные факультеты и ин-
ституты. Например, в этом году – 60 лет 
первому в стране факультету ВМК, право-
преемником которого стал Институт ин-
формационных технологий, математики и 
механики. А есть совсем новые подразде-
ления – Институт клинической медицины, 
Высшая школа искусств и дизайна. Мы 
предлагаем много новых направлений, 
программ, возможностей. Особо отмечу, 

что Университет Лобачевского – участник 
двух серьезных проектов федерального 
уровня – «Приоритет 2030» по направле-
нию «Исследовательское лидерство» и 
«Передовые инженерные школы» по на-
правлению «Космическая связь, радиолока-
ция и навигация». Мы готовим исследовате-
лей, интеллектуальную и творческую элиту. 
Вступайте в нашу команду!» 

На торжественном собрании было объявле-
но, что в 2023 году в Университете Лобачевско-
го по программам бакалавриата и специалитета 
очной формы обучения открыто 2725 бюджет-
ных мест, что выше, чем в прошлом году. 

Гостями Дня открытых дверей стали око-
ло 500 человек. В числе пришедших – Оль-

га Ястребова и ее сын Владимир. По их 
словам, они уже решили, куда поступать, 
и пришли больше узнать о выбранном на-
правлении. 

«Мой сын сейчас учится в 10-м классе, 
уже определился с выбором – хочет по-
ступать в Институт биологии и биомедици-
ны Университета Лобачевского. Его очень 
интересует это направление, в школе по-
сещает профильный факультатив. Хочет 
заниматься исследовательской работой, 
например исследованиями вакцины», – 
рассказала Ольга Ястребова.

ФоруМ науки и искусства «универсуМ» 

30 марта – 1 апреля в Университете 
Лобачевского проходил форум науки и 
искусства «Универсум». В работе  при-
няли участие более 400 человек из 
разных городов России: Москвы, Санкт-
Петербурга, Екатеринбурга, Перми, 
Калининграда, Томска, Иркутска, Гор-
но-Алтайска, Владикавказа, Нижнего 
Новгорода. 

Форум организован в рамках реа-
лизации программы стратегического 
академического лидерства «Приори-
тет 2030». Организаторы – Универ-
ситет Лобачевского (Высшая школа 
искусств и дизайна) и Волго-Вятский 
филиал Государственного музея изо-
бразительных искусств имени А.С. 
Пушкина (Арсенал).

На площадке университета работал 
круглый стол «Университеты и цен-
тры современного искусства: аспекты 
взаимодействия». Модераторами вы-
ступили заместитель директора Госу-
дарственного музея изобразительных 
искусств (ГМИИ) имени А.С. Пушкина 
по региональному развитию Анна Гор 
и и.о. декана Высшей школы искусств 
и дизайна Университета Лобачевского 
Елена Шлиенкова. Были предложены 
открытая дискуссия «Новый факультет 
– новые возможности», «Консилиум» 
– разговор искусствоведа, врача и кол-
лекционера у произведения голланд-
ской живописи XVII века. 

Участники форума прослушали лек-
ции – «Конструируя универсум. Ис-
кусство и наука в эпоху Возрождения» 
заместителя заведующего кафедрой 
всеобщей истории искусств историче-
ского факультета Московского государ-
ственного университета им. М.В. Ломо-
носова (Москва) Марины Лопуховой, 
«Глубокие медиа» художника, теоре-
тика искусства, ведущего специалиста 
Балтийского филиала ГМИИ им. А.С. 
Пушкина (Калининград) Дмитрия Була-
това. 

Состоялось подписание двух согла-
шений о сотрудничестве Университета 
Лобачевского с ГМИИ им. А.С. Пушкина 
и Нижегородским государственным ака-
демическим театром оперы и балета 
им. А.С. Пушкина. 

«Обмен соглашениями с двумя пар-
тнерскими культурными институциями 
– это важнейшее событие, которое за-
крепит уже стартовавшее сотрудниче-
ство в деле развития созданного осе-
нью 2022 года нового подразделения 
нашего университета – Высшей школы 
искусств и дизайна. Университет нахо-
дится в постоянном движении, разви-
тии, реализации масштабных проектов 
и планов, и появление еще одной струк-
турной единицы – это всегда старт но-
вой истории, закладка еще одной уни-

верситетской традиции. Замечательно, 
что по этому важному пути с нами рука 
об руку идут масштабные культурные 
центры федерального уровня», – отме-
тил и.о. ректора Университета Лобачев-
ского Олег Трофимов. 

Обмен специалистами, организация 
практики для обучающихся Высшей шко-
лы искусств и дизайна – эти и другие 
направления сотрудничества в планах 
университета и ГМИИ имени А.С. Пуш-
кина. «Я надеюсь, что студенты новой 
магистерской программы «Менеджмент 
культуры и музеев» будут проходить 
практику как на базе ГМИИ имени А.С. 
Пушкина в Москве, так на базе нижего-
родского Арсенала, возможно, в наших 
других региональных филиалах. Это на-
чало дружбы, а дальше в пределах со-
глашения будем рассматривать и другие 
направления, где мы сможем принести 
пользу друг другу», – отметил замести-
тель директора ГМИИ имени А.С. Пуш-
кина по научной работе (Москва – Санкт-
Петербург) Илья Доронченков. 

Художественный руководитель Ниже-
городского государственного академи-
ческого театра оперы и балета им. А.С. 
Пушкина Алексей Трифонов поделился 
планами взаимодействия с вузом: «Без-
условно, театр оперы и балета и универ-
ситет – это два мира, которые должны 
взаимодействовать, подпитывать друг 
друга. Мы – искусством и креативной 
энергией, университет – научной фунда-
ментальностью. У нас обширные планы 
на сотрудничество с Высшей школой 
искусств и дизайна. Это курирование 
образовательных программ в сфере те-
атральных профессий, прикладных дис-
циплин, таких как художник по костюму, 
художник-сценограф, художник по гриму 
и других. В перспективе мы планируем 
принимать студентов на практику в наш 
театр и в дальнейшем их трудоустраи-

вать. В планах – начать подготовку по 
первым направлениям отделения «Те-
атр и новая классика» уже в 2024 году». 

Свои двери форуму науки и искус-
ства «Универсум» распахнули Вол-
го-Вятский филиал Государственного 
музея изобразительных искусств име-
ни А.С. Пушкина (Арсенал), Институт 
прикладной физики РАН. Программа 
форума включала подиумные дискус-
сии и круглые столы, лекции ведущих 
специалистов в области Art&Science, 
мастерские, кураторские экскурсии, 
квесты, лабораторный практикум, сес-
сию молодых популяризаторов науки и 
искусства, специальную музыкальную 
программу и многое другое. 

«Искусственный интеллект и музы-
ка» – диалог математика и музыкове-
да на эту тему состоялся на форуме 
«Универсум». На встрече участники 
диалога и слушатели обсудили исто-
рию взаимоотношений математики и 
музыки, достижения искусственного ин-
теллекта в области генерации музыки и 
перспективы развития взаимодействия 
этих сфер. Речь в том числе шла о том, 
изменит ли искусственный интеллект 
создание музыки, научатся ли нейро-
сети генерировать абсолютные хиты и 
далеко ли «искусственной» музыке до 
знаменитых произведений, например 
песен группы The Beatles. Участникам 
встречи предложили послушать и оце-
нить композиции, созданные искус-
ственным интеллектом. Все желающие 
смогли задать свои вопросы.

Пресс-служба ННГУ, 
фото Алексея Шевцова, 
Волго-Вятский филиал 

ГМИИ им. А.С.Пушкина
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циФровая трансФорМация оБразования –  ПряМая заДача университета

4 апреля на базе Корпорации развития Ни-
жегородской области проходил круглый стол 
«Система подготовки кадров для химическо-
го кластера: существующие ограничения, 
возможности и решения». 

В круглом столе участвовали заместитель 
министра образования и науки Нижегород-
ской области Любовь Широкова, заместитель 
главы администрации Дзержинска Юлия 
Ашуркова и представители учебных заведе-
ний: ННГУ им. Н.И. Лобачевского, включая 
и.о. ректора Олега Трофимова, Княгинин-
ского университета, НГПУ им. К. Минина, 
НГТУ им. Р.Е. Алексеева, Дзержинского хи-
мического техникума имени Красной Армии. 
Заинтересованность в разговоре проявили 
работодатели из Управления по труду и за-
нятости населения Нижегородской области, 
руководители АНО «ОКА» и нижегородского 
филиала «Хэдхантер», директора по управ-
лению персоналом крупных нижегородских 
предприятий –  «Синтез ОКА», АО ГосНИИ 
«Кристалл» и «Юнилин». Лидеры в сфере 
образования, подготовки и поиска специали-
стов встретились, чтобы обсудить актуаль-
ность подготовки необходимого персонала 
для химической промышленности региона, 
разработать стратегию решения проблемы и 
определить первые шаги. 

Диалог затронул большой спектр сфер: не 
только промышленного развития региона, но 
и повседневной жизни. Были обозначены во-
просы профориентации и мотивации к труду 
детей, формирование и совершенствова-
ние образовательных программ, подготовки 
учителей, развитие ЖКХ и транспортной 
инфраструктуры, HR-бренд работодателя и 
территории, вопросы локализации и взаимо-
действия с другими регионами по вопросам 
привлечения кадров. 

«Партнерские отношения сегодня особен-
но важны. Мы намерены решать кадровые 
проблемы совместно с министерством, ад-
министрацией Дзержинска, вузами и пред-
приятиями. Важен и другой аспект: популяри-
зация химической отрасли среди школьников 
и родителей. Необходимо показать, что ра-
бота в научной сфере – это востребовано и 

перспективно», – подчеркнул руководитель 
Корпорации развития Нижегородской области 
Игорь Ищенко. 

В ходе встречи были подписаны соглашения 
о сотрудничестве: двухстороннее соглашение 
Корпорации и ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
трехстороннее – с участием администрации 
Дзержинска. 

«Сегодня был сделан важный шаг на пути 
к обеспечению кадровой потребности пред-
приятий химической промышленности. Эта 
отрасль является одной из приоритетных на-
укоемких производственных отраслей Нижего-
родской области. Наш университет обладает 
отличной базой для подготовки специалистов-
химиков. Однако потребности нового времени 
требуют от вузов трансформации образова-
тельных программ под запросы времени и 
работодателей», – отметил исполняющий обя-
занности ректора ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Олег Трофимов.

Ректор подчеркнул, что университет имеет 
большой опыт привлечения работодателей к 
формированию образовательных программ, 
эффективно взаимодействует с партнерами, и 
эта работа будет продолжена. 

«Необходимо использовать все варианты 
сотрудничества, которые могут способство-
вать подготовке квалифицированных кадров 
для городских предприятий. Сотрудничество 
с Корпорацией развития Нижегородской обла-
сти – это возможность организовать учебный 
процесс более эффективно, привлечь новых 
студентов, выпускать специалистов высокого 
уровня, лучше подготовленных к реальной ра-
боте на промышленных предприятиях», – про-
комментировал факт подписания соглашения 
глава Дзержинска Иван Носков. 

Таким образом, участники круглого стола 
договорились о содействии в организации 
образовательных программ, проработке 
вопроса об открытии профильных кафедр 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского в Дзержинске 
для решения кадровых потребностей пред-
приятий химической отрасли, создании HR-
бренда Дзержинска как центра химической 
промышленности. 

На базе Корпорации развития Нижегород-
ской области будет сформирована совмест-
ная рабочая группа в целях реализации под-
писанных Соглашений, в эту рабочую группу 
войдут все участники круглого стола.

ЭксПертная сессия точки киПения  
Более 150 человек приняли участие 

в экспертной сессии Точки кипения Уни-
верситета Лобачевского, посвященной 
развитию искусственного интеллекта и, в 
частности, технологии компании OpenAI, 
чата GPT4. Основной темой встречи 
экспертов и участников стал вопрос о 
новых возможностях и угрозах, с которы-
ми предстоит столкнуться всей системе 
вузовского образования и рынку труда 
IT-специалистов с появлением новой 
технологии искусственного интеллекта. 
В ходе сессии были затронуты самые 
разные аспекты и проблемы развития ис-
кусственных языковых моделей, их влия-

ние на конкуренцию на рынках, а также на 
систему образования. 

Со стороны вузовского образования 
в экспертной сессии приняли участия 
директор ИИТММ ННГУ Николай Золо-
тых и декан факультета информатики, 
математики и компьютерных наук НИУ 
ВШЭ–Нижний Новгород Наталья Асеева. 
Среди приглашенных экспертов – руко-
водитель проекта метавселенной «НЕЙ-
МАРК», руководитель отдела управления 
информационными системами Центра ИИ 
«Горький» (Gorky AI) Дмитрий Горинов, ру-
ководитель проекта MTS Startup Hub Club 
Антон Зюзин. Модератором сессии высту-

пила лидер Точки кипения Университета 
Лобачевского Ольга Чепьюк. 

По оценкам аналитиков, нейросети за-
менят больше половины специалистов. 
Среди них оказались программисты, ди-
зайнеры, копирайтеры, маркетологи, ка-
дровики, психологи, юристы. Не случай-
но самый популярный вопрос, который 
задавали экспертам из зала, был про бу-
дущее «джунов»: так в профессиональ-
ном IT-сообществе называют новичков 
(от англ. junior − «младший»). Возмож-
ности чата GPT4 уже позволяют писать 
несложные коды и создавать web-сайты 
и приложения. Опасения студентов раз-
веяли деканы. Директор ИИТММ ННГУ 
Николай Золотых посоветовал взяться 
за математику, так как искусственный 
интеллект еще нужно развивать, и там 
много сложных фундаментальных задач. 

«Если бы меня спросили несколько 
лет назад про сильный искусственный 
интеллект, то я бы отнесся к этой идее со 
скепсисом. Но сейчас я вижу, что мы на-

ходимся очень близко к его появлению», 
− отметил Николай Золотых. 

Декан НИУ ВШЭ–Нижний Новгород На-
талья Асеева выразила уверенность, что 
будущее IT-направления с приходом но-
вой технологии становится только более 
перспективным. Можно ожидать появле-
ние новых специальностей, связанных с 
применением технологий, подобных чату 
GPT4. Одновременно растет спрос и на 
образовательные программы в сфере ин-
формационной безопасности, так как но-
вые технологии неизбежно создают и но-
вые уязвимости. 

В ходе дискуссии эксперты пришли к 
единогласному мнению о необходимости 
смены педагогических подходов. Предста-
витель Центра ИИ «Горький» Дмитрий Го-
ринов отметил, что необходимо обращать 
внимание не только на уровень теорети-
ческих знаний студентов, но и на практи-
ческую подготовку. 

В свете развития искусственного интел-
лекта особенно серьезные изменения ожи-

даются в сфере технологического бизне-
са. Как сказал руководитель проекта MTS 
Startup Hub Club Антон Зюзин, очевидно, 
что с компаниями, которые будут владеть 
подобными интеллектуальными ассистен-
тами, сложно конкурировать. Это приведет 
к переделу рынков. Вот почему сейчас от-
личное время для новых стартапов. Стар-
тап – это  возможность сразу проверить 
свои знания, полученные в ходе учебы, 
это возможность сделать первую профес-
сиональную пробу. 

«В целом дискуссия получилась живой. 
Были затронуты самые разные тематики, 
в том числе экспертам приходили вопро-
сы от социологов и лингвистов. Поднима-
лись философские вопросы о сознании и 
отличии искусственного и естественного 
интеллекта. Точка кипения как раз и соз-
давалась для того, чтобы открыто обсуж-
дать новые технологии, их возможности 
для создания бизнеса и влияния на нашу 
жизнь», − отметила лидер Точки кипения 
Ольга Чепьюк. 

31 марта в Университете Лобачевского 
состоялась церемония подведения итогов 
V юбилейной международной олимпиады 
по русскому языку как иностранному «Ло-
бачевский/RU». Участие приняли 946 ино-
странных граждан, обучающихся как в за-
рубежных образовательных организациях, 
так и в российских вузах. 

Участников юбилейной олимпиады при-
ветствовала заместитель министра науки 
и высшего образования России Ольга Пе-
трова, поблагодарив университет за со-
хранение традиции. 

«Пять лет – это серьезный стаж для та-
кого глобального международного собы-
тия, который показывает его значимость  
во всем мире. Тот факт, что с каждым го-
дом число участников увеличивается, до-
казывает, что интерес к русскому языку как 

иностранному растет, что наша культура 
интересна. Участники активно проявляют 
себя, они стремятся к большему и дости-
гают ощутимых успехов», – подчеркнула 
Ольга Петрова. 

И.о. ректора Университета Лобачевско-
го Олег Трофимов поздравил призеров и 
победителей с заслуженным успехом,  от-
метил рост популярности олимпиады за 
рубежом: «Мы гордимся, что наша олим-
пиада объединяет людей со всего мира, 
которые выбрали русский язык для изуче-
ния, для получения образования. Русский 
язык был и будет одним из языков межна-
ционального общения, языком богатей-
шей литературы и культуры. В этом году 
олимпиада объединила представителей 
84-х стран, и в топ-10 стран по количеству 
участников вошли Узбекистан, Казахстан, 

Китай, Египет, Монголия, Туркменистан, 
Таджикистан, Сербия, Молдова, Колум-
бия». 

В церемонии, посвященной закрытию 
олимпиады, приняли участие директор 
департамента внешних связей прави-
тельства Нижегородской области Ольга 
Гусева, проректор по международной де-
ятельности Университета Лобачевского 
Александр Бедный. 

В 2021 году олимпиада «Лобачевский/
RU» была включена в перечень Мини-
стерства науки и высшего образования 
России, что позволяет победителям и 
призерам получить право на бесплатное 
обучение по программам магистратуры в 
России по линии межправительственной 
квоты. 

Одним из победителей олимпиады 
стал Аранива Мартинес Хуан Диего из 
Сальвадора. Он поблагодарил органи-
заторов за возможность участвовать в 
олимпиаде по русскому языку. Юноша 
планирует пойти по стопам своего брата, 
студента химического факультета Уни-
верситета Лобачевского, и поступать, но 
в Институт международных отношений и 
мировой истории. 

«Недавно смог съездить в Россию, в 
Нижний Новгород и посетить универси-
тетский кампус. Меня пугало поступле-
ние в вуз другой страны, но, пообщав-
шись со студентами, я почувствовал 
уверенность в решении поступать в ни-
жегородский университет», – поделился 
Аранива Мартинес Хуан Диего.

Пресс-центр ННГУ
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ннгу и инДонезийский университет БуДут изучать теХнологии Фактчекинга

27 марта соглашение о сотрудничестве 
подписали и.о. ректора ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Олег Трофимов и ректор Уни-
верситета национального развития «Ве-
теран» (Джокьякарта) Антер Венера. Вузы 
будут совместно изучать технологии вери-
фикации (проверка и подтверждение ин-
формации) – фактчекинг, развивать обра-
зовательные программы по направлению 
«Искусственный интеллект и журналисти-
ка данных». В торжественной церемонии 
подписания документа приняли участие 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Ре-
спублики Индонезия в РФ и Республике 
Беларусь Хосе Антонио Морато Таварес 
и атташе по вопросам образования и куль-
туры посольства Республики Индонезия в 
РФ и Республике Беларусь Ади Нурьянто. 

Документ закладывает основы сотруд-
ничества между вузами, прежде всего в 
области журналистики и массовых ком-
муникаций. Университеты планируют про-
водить конференции, научные семинары, 
развивать академическую мобильность, 
программы двух дипломов, летние и зим-
ние школы, участвовать в совместных ис-
следовательских проектах. 

Как отметил и.о. ректора ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Олег Трофимов, в 
вузе уже обучаются студенты из Индо-
незии, есть успешный опыт студенче-
ской академической мобильности из 
индонезийского вуза-партнера: «ННГУ 
и Национальный университет развития 
«Ветеран» являются классическими и 
обладают значительным потенциалом 
для развития научно-образовательного 
сотрудничества в различных областях 
от экономики до медицины и от инфор-
мационных технологий до гуманитарных 
наук. Уверен, что подписанное соглаше-

ние станет прочной основой для наших 
университетов и послужит трамплином 
для их развития». 

Уже в этом году студенты и преподава-
тели из индонезийского вуза-партнера при-
соединятся к международному сетевому 
образовательному проекту по верифика-
ции информации СМИ и социальных медиа 
#СТУДFACTCHECK, который реализуется в 
Институте филологии и журналистики (ИФиЖ) 
ННГУ с 2020 года. 

«Для нас большая честь стать партнером 
Университета Лобачевского. Эта программа 
– начало для дальнейшего сотрудничества. 
Надеюсь, что соглашение обеспечит нам ши-
рокие связи, будет плодотворным для обоих 
академических сообществ», – сказал ректор 

Университета национального развития «Ве-
теран» Антер Венера. 

Заместитель директора ИФиЖ ННГУ по 
методической работе, руководитель проекта 
#СТУДFACTCHECK, научный руководитель 
магистерской программы «Искусственный 
интеллект и журналистика данных» Людмила 
Макарова обозначила практические аспекты 
реализации подписанного соглашения: «Мы 
проведем для наших партнеров серию озна-
комительных семинаров по изучению техно-
логии фактчекинга, покажем примеры нашей 
работы. Опыт сетевого взаимодействия как 
с российскими вузами (Удмуртский государ-
ственный университет), так и с зарубежными 
позволяет надеяться на успешные резуль-
таты совместной работы. Помимо этого, в 
Институте филологии и журналистики ННГУ 
уже началось совместное с коллегами из 
Индонезии обсуждение программы двой-
ных дипломов по магистерской программе 
«Искусственный интеллект и журналисти-
ка данных»». 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского заключил 
соглашение об академическом обмене с 
Исламским университетом Индонезии в 
2021 году. Уже в весеннем семестре 2021 / 
2022 учебного года в нашем университете 
по обмену обучались четыре индонезий-
ских студента. Ежегодно у нас на основных 
программах получают знания несколько 
студентов из Индонезии по межправитель-
ственным квотам. В настоящее время об-
учаются четыре человека (трое из них на 
подготовительной программе).

Пресс-служба ННГУ
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Алексей Ганичев

  ДеПутаты Посетили военный учеБный центр

11 апреля Военный учебный центр (ВУЦ) 
при ННГУ им. Н.И. Лобачевского посетила 
делегация депутатов Законодательного Со-
брания Нижегородской области и городской 
Думы Нижнего Новгорода. Визит состоялся 
по программе проходившего в этот день на 
площадке Дома народного единства со-
вместного совещания парламентариев. 

Представители регионального Законода-
тельного Собрания во главе с председателем 
Евгением Люлиным и городской Думы Ниж-
него Новгорода во главе с председателем 
Олегом Лавричевым познакомились с дея-
тельностью Военного учебного центра, где 
студенты университета получают военные 
специальности. Гостям рассказали о мас-
штабной работе по патриотическому воспи-
танию, которая ведется в вузе. 

«Военный учебный центр создан сравни-
тельно недавно – в сентябре 2019 года. Но 
история подготовки военных специалистов в 
нашем университете насчитывает, без малого, 
целое столетие. Наши студенты параллельно 
с университетским образованием проходят 
обучение по различным программам военной 
подготовки. Они становятся офицерами и не-
сут военную службу по контракту в рядах Ми-
нистерства обороны РФ, и солдатами запаса, 
готовыми в случае необходимости встать на 
защиту страны и применить на практике полу-
ченные знания и опыт», – подчеркнул в при-
ветственном слове и.о. ректора ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Олег Трофимов. 

Ректор отметил, что Военный учебный 
центр ННГУ им. Н.И.  Лобачевского был и 
остается крупным городским и региональным 
центром военной подготовки гражданского и 
патриотического воспитания молодежи. 

Депутаты увидели учебный караульный 
городок и учебное тактическое поле, побы-
вали на занятиях по иностранным языкам и 
в тире, осмотрели экспозицию учебного ору-
жия, познакомились с работой специалистов 
по беспилотным летательным аппаратам и 
тактической медицине. 

«В городе когда-то существовало три во-
енных училища, сейчас их функции легли на 
плечи Военного учебного центра  ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского. Причем удивляет не только 
количество выпускников, но и качество их под-
готовки. Сегодня наблюдали вручение пятерым 
отличившимся студентам медалей Министер-
ства обороны «За укрепление боевого содру-
жества». Несмотря на то, что ресурсы у центра 
не так велики, здесь проводится большая и 
системная работа. Эту деятельность, считаю, 
нужно показывать другим вузам и регионам», – 
подчеркнул Евгений Люлин. 

Как отметил Олег Лавричев, незадолго до 
совместного совещания депутатов он уже по-
бывал в университетском Военном учебном 
центре и теперь у него появилась возможность 
глубже вникнуть во все аспекты его деятельно-
сти. «Посмотрели учебные аудитории и озна-
комились с возможностями беспилотников по 
корректировке артиллерийского огня на такти-
ческом поле. Новые технические разработки 
позволяют облегчить труд наших военнослу-
жащих в зоне проведения спецоперации. За 
короткий срок, три с небольшим года, центру 
удалось построить настоящую образователь-
ную систему в области изучения военного 
дела и подготовки профессиональных кадров 
для вооруженных сил. Уверен, что ВУЦ ждет 

большое будущее, и от души желаю ему даль-
нейшего развития и процветания!» 

Визит депутатов завершился торжествен-
ным награждением группы студентов Инсти-
тута международных отношений и мировой 
истории (ИМОМИ) ННГУ, которые учатся в 
ВУЦ на военных переводчиков. И.о. ректора 
Олег Трофимов вручил им медали Министер-
ства обороны РФ. 

«Ребята – большие молодцы! По пригла-
шению Министерства обороны РФ в про-
шлом году они приняли участие в форуме 
“Армия-2022” и в Армейских международ-
ных играх. Они были задействованы именно 
как профессионалы – военные переводчики, 
хотя сами еще являются студентами Инсти-
тута международных отношений и мировой 
истории ННГУ. Ребята показали высокий 
уровень владения иностранными языками. 
Их работа была высоко оценена, они на-
граждены, как лучшие в своем профиле», 
– рассказал начальник Военного учебного 
центра при ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
полковник Сергей Рябинин.

Подводя итоги мероприятия, полковник С. 
Рябинин отметил: «Сегодня мы познакомили 
представителей депутатского корпуса с той 
базовой военной подготовкой, которую про-
ходят в Военном учебном центре студенты, 
рассказали о специальных видах подготовки, 
представили возможности дополнительной 
образовательной программы «Начальная 
военная подготовка», которая доступна не 
только студентам ВУЦ при ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского, но и всем желающим. Военное 
образование в нашем университете имеет 
ряд преимуществ, дает большие возможно-
сти, и мы ждем на обучение ребят как по ин-
женерному профилю (студенты радиофизи-
ческого факультета), так и по гуманитарному 
профилю (студенты Института международ-
ных отношений и мировой истории)».

В этот же день на совместном совещании 
депутатов  прошел круглый стол, посвящен-
ный реализации комплекса мероприятий на 
территории Нижегородской области по феде-
ральному проекту «Патриотическое воспита-
ние граждан Российской Федерации».

Пресс-служба ННГУ
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на воПросы отвечает ректор главная теМа – человек и окруЖаюЩая среДа

в День косМонавтики награДили ПоБеДителей олиМПиаДы

И.о. ректора Университета Лобачевского 
Олег Трофимов принял участие в проекте 
Российского союза ректоров (РСР) «Во-
прос ректору». Редакция сайта РСР дает 
возможность ректорам российских вузов 
высказаться на актуальные темы. 

– Планируется, что в новой системе 
высшего образования основной формой 
обучения в вузах станет специалитет. При 
этом сохранится возможность поступле-
ния в магистратуру, которая может стать 
одногодичной. В вашем вузе планируется 
одногодичная магистратура? Если да, то 
по каким направлениям обучения? Или 
по каким направлениям обучения можно 
было бы ее ввести? К каким серьезным 
изменениям в программах и организации 
учебного процесса это приведет? 

– После утверждения возможности по-
ступать в магистратуру выпускникам спе-

циалитетов годичная магистратура может 
стать гибким инструментом подготовки ка-
дров для решения конкретных задач. 

Удобство такой схемы заключается в со-
четании фундаментального образования в 
предметной области, полученного в специ-
алитете, и формирования программы, ори-
ентированной на конкретного работодателя 
или конкретный процесс. 

Перестроить учебную программу одного-
дичной магистратуры в части специальных 
предметов и практик проще, чем существу-
ющих сейчас образовательных программ. 

На наш взгляд, интересными они будут в 
первую очередь в IT-области, в инженерном 
образовании, когда у каждого предприятия 
есть своя специфика. В то же время посте-
пенно на эту схему можно будет перейти во 
всех областях. При этом для полноценной 
реализации данной схемы необходимо ут-

верждение соответствующих нормативно-
правовых актов, – сказал Олег Трофимов.

Пресс-служба ННГУ

12 апреля, в День космонавтики, 
Университет Лобачевского провел 
большой праздник «В мультивселен-
ной науки», открыв свои двери для по-
бедителей и призеров межрегиональ-
ной олимпиады школьников «Будущие 
исследователи – будущее науки». 

В этот день в университет пришли 
ребята, участвовавшие в олимпиад-
ных испытаниях по русскому языку и 
истории, физике и математике, химии 
и биологии, – всего 381 победитель и 
призер. В числе были те, кто выиграл 
олимпиаду сразу по нескольким пред-
метам, поэтому общее число выдан-
ных в этот день дипломов было 418. 

В актовом зале собралась самая 
большая группа – 90 человек, те, 
кто победил в олимпиаде по гумани-
тарным предметам – русский язык 
и история. Перед школьниками и их 
родителями выступил проректор по 
стратегическому развитию ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Никита Авралев. Он 
вспомнил свой жизненный опыт и от-
метил универсальность гуманитарного 
образования: «Я сам – гуманитарий, 
выпускник факультета международных 
отношений Университета Лобачевско-
го. Позади большой профессиональ-

ный путь, работа в разных сферах. И 
смело могу сказать, что выбор в пользу 
гуманитарного направления – удачный 
выбор. И выбор в пользу высшего обра-
зования в Университете Лобачевского – 
это шаг к успеху. Я не был победителем 
олимпиад, и искренне завидую вам, 
поскольку у вас появляются особые 
условия для поступления в ведущие 
российские вузы благодаря глубокому 
знанию профильного предмета. Победа 
дает выбор, дает преимущества, и этот 
выбор, конечно, за вами, но я пригла-
шаю вас к нам. Мы ждем талантливых, 
мотивированных, заинтересованных 
абитуриентов!» 

Межрегиональная олимпиада «Буду-
щие исследователи – будущее науки» 

входит в перечень олимпиад школьни-
ков, дающих льготы при поступлении 
в высшие учебные заведения РФ. По-
бедители и призеры олимпиады могут 
поступить в ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского без вступительных испытаний 
или получить 100 баллов по ЕГЭ. 

Вузам дано право засчитывать при по-
ступлении призерство в олимпиаде не 
только в 11-м классе, но и в 8–10-х классах 
при условии сдачи ЕГЭ не менее, чем на 
75 баллов.

Пресс-служба ННГУ

76-я Всероссийская школа молодых 
ученых-биологов открылась в нашем уни-
верситете. В церемонии открытия приняли 
участие и.о. ректора ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Олег Трофимов, проректор по 
стратегическому развитию Никита Авра-
лев, директор ИББМ ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Мария Ведунова, президент Цен-
тра стратегических разработок Владислав 
Онищенко. 

«Институт биологии и биомедицины яв-
ляется одним из флагманов научного раз-
вития Университета Лобачевского. 76-я по 
счету конференция говорит о сильных уни-
верситетских традициях, при этом ИББМ 
всегда в тренде, кроме эко-повестки здесь 
активно развивается биология старения и 
агротехнологии, от которых напрямую за-
висит экономическая и продовольствен-
ная безопасность, повышение продолжи-
тельности и качества жизни населения», 
— сказал и.о. ректора ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Олег Трофимов. 

По словам директора Института биологии 
и биомедицины ННГУ Марии Ведуновой, в 
этом году организаторы постарались при-
влечь к участию еще больше молодых уче-
ных и студентов. 

«В этом году мы впервые перешагнули по-
рог в 500 участников, более 300 молодых уче-
ных из других регионов приехали в Нижний 
Новгород не просто получить новые знания, 
познакомиться и пообщаться. Для них подго-
товлены лекции и мастер-классы по молеку-
лярной онкологии от ведущих специалистов 
Российского онкологического центра», — со-
общила директор Института биологии и био-
медицины ННГУ Мария Ведунова. 

Ключевыми темами 76-й школы Мария 
Ведунова назвала биологию старения и 
экосистемные услуги. 

«В Нижнем Новгороде проводится пилот-
ное для России исследование, мы пытаем-
ся связать состояние здоровья новорож-
денных с количеством и качеством зеленого 
насаждения города. Исследовательский 

трек реализован уже наполовину, его ре-
зультаты важны и для нашей страны, и для 
мира, мы открываем новые механизмы 
взаимодействия человека с окружающей 
средой», — заявила Мария Ведунова. 

Совместно с Центром стратегических 
разработок (Москва) ученые ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского создают в Нижнем Нов-
городе базу данных по показателям здоро-
вья новорожденных в роддомах № 4, 5, 7. 

«Ученые сопоставляют место прожи-
вания рожениц с данными о загрязнении 
воздуха, характеристиками плода и сроки 
родов. Это позволит установить статисти-
чески значимую связь между показателя-
ми экологии и здоровья населения, а с 
экономической точки – оценить важность 
поддержки зеленых насаждений мегаполи-
са в достаточном количестве и качестве», 
— сказал президент Центра стратегиче-
ских разработок Владислав Онищенко, 
выступая на конференции.

новая секция нашиХ ученыХ вызвала интерес на конФеренции 

Ученые Университета Лобачевско-
го приняли участие в 18-й Всероссий-
ской научно-практической конферен-
ции «Перспективные системы и задачи 
управления», которая собрала более 
200 докладчиков по разным перспектив-
ным направлениям развития ключевых 
технологий создания робототехниче-
ских комплексов (систем) гражданского, 
военного, специального и двойного на-
значения (далее – РТК). Основное ме-
сто проведения конференции – поселок 
Домбай у северного подножья главного 
Кавказского хребта, эту традиционную 
конференцию еще называют домбай-
ской конференцией по робототехнике. 

Заведующий кафедрой нейротехно-
логий ННГУ им. Н.И. Лобачевского про-
фессор Виктор Казанцев выступил на 
пленарной секции с докладом по ней-
роморфной кибернетике как науке, из-
учающей закономерности управления, 
хранения и преобразования информа-
ции в сложных био- и нейроморфных 
системах. В. Казанцев стал сопредсе-
дателем секции «Нейроморфные и ней-
рогибридные системы РТК», которая 
была впервые организована на конфе-
ренции совместно с коллегами из ЮФУ. 
Заведующий лабораторией мемристор-

ной наноэлектроники НОЦ ФТНС (физи-
ка твердотельных наноструктур) ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Алексей Михай-
лов открыл новую секцию приглашенным 
докладом по теме «Нейроморфные и 
нейрогибридные системы на основе но-
вой элементной базы микро- и наноэлек-
троники (мемристивных устройств)», а 
старший научный сотрудник НОЦ ФТНС 
Сергей Щаников представил приглашен-
ный доклад «Нейроморфные системы 
машинного зрения на базе мемристив-
ных устройств». 

В представленные доклады вошли 
результаты междисциплинарных фун-

даментальных и прикладных научных 
исследований ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского, выполняемых в молодежных ла-
бораториях в 2022 году. Новая секция 
вызвала большой интерес участников 
домбайской конференции, что говорит 
о востребованности новой элементной 
базы информационно-вычислительных 
систем, разрабатываемой в нашем уни-
верситете, и о перспективах ее приме-
нения в управлении робототехнических 
систем.

Пресс-служба ННГУ
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стань ДонороМ – ПоМоги БольноМуФинансовую граМотность Постигают Жители Павлова

В Павловском филиале ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского прошли мероприятия по 
финансовой грамотности для жителей 
разных возрастных групп. 

Для младших школьников эксперты 
Волго-Вятского ГУ (ВВГУ) Банка России 
провели мастер-класс «Нескучное день-
говедение». Дети изучили защитные 
признаки банкнот и сделали свою суве-
нирную 200-рублевую банкноту. В мини-
стерстве финансов Нижегородской обла-
сти тоже подготовили игровую программу 
для учеников начальной школы. 

На лектории для студентов эксперты 
ВВГУ рассказали о деятельности Банка 
России и современных платежных серви-
сах для граждан, а специалисты управ-
ления ФНС России по Нижегородской об-
ласти – о том, как задекларировать доход 
и получить налоговый вычет. 

Пенсионерам и людям с инвалид-
ностью напомнили правила безопас-
ного использования банковских карт 
и предупредили о распространенных 
мошеннических схемах. 

Круглый стол под управлением заме-
стителя начальника Волго-Вятского ГУ 

финансовых знаний» стартовал в Нижего-
родской области в июле 2022 года. Он на-
правлен на повышение уровня финансо-
вой грамотности жителей малых городов 
и районных центров.

Банка России Юлии Серовой и замести-
теля главы администрации Павловского 
муниципального округа Дмитрия Лисина 
объединил представителей администра-
ции Павловского муниципального округа и 
управленцев Банка России. Проект «Город 

стиХи, наПисанные ПоД звуки взрывов в Донецке 
Итоги Всероссийского конкурса патри-

отических творческих работ в жанре эссе 
«Герои времени: история и современ-
ность» подвели в Павловском филиале 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Всего на кон-
курс эссе пришло 230 работ в четырех воз-
растных категориях: школьники среднего 
звена (4–8 классы), школьники старшего 
звена (9–11 классы), студенты учреждений 
СПО и студенты высших учебных заведе-
ний и взрослые до 27 лет. Более половины 
работ были получены из школ Донецка, 
Шахтерска, Ясиноватой и других городов 
Донецкой Народной Республики, где ребя-
та на своем печальном примере рассказы-
вали о любви к Родине, единстве, добро-

вольчестве, разбирали творчество поэтов 
военного времени и рассуждали о мире по-
сле завершения СВО. 

«Страх и отчаянье застыли в глазах род-
ных, когда стали поступать первые новости 
о военных действиях на территории некогда 
мирного Донецкого края. Отчетливо пом-
ню, как по вечерам вся семья собиралась 
у телевизора, чтобы посмотреть репортажи, 
сводки новостей с фронта. Ощущение над-
вигающейся беды и опасности витало в воз-
духе, и в то же время надежда продолжала 
согревать наши сердца. Мы все ждали, ког-
да снова воцарится мир на нашей земле. Ах, 
если бы мы знали, какую цену придется нам 
заплатить за это!» – написал победитель в 

1-й возрастной категории Ярослав Яскил-
ка из школы № 88 Донецка, 8-й класс. 

«К сожалению, в настоящее время идет 
ожесточенная война со всем миром за 
наше право на жизнь. Мой родной Донецк, 
израненный и обстреливаемый, но непо-
бежденный, продолжает жить. Вот мои 
поэтические строки, написанные под звуки 
взрывов: 

Город поломанных судеб, 
Город растерзан в труху… 
Город, где все еще будет, – 
Я без него не могу! 
Город расстрелян, выжжен, 
Тысячи раз казнен… 
Город, что все еще дышит. 
Город не побежден!» 

Автор этих строк – победитель во 2-й воз-
растной категории Полина Перкова, учени-
ца 11-го класса школы № 13 г. Донецка. 

Студенты и преподаватели техникумов 
и вузов со всей России и Молдовы активно 
откликнулись на предложение участия в 
конкурсе эссе, особенно интересной пока-
залась молодым людям тема информаци-
онного воздействия на молодежь России. 
Экспертный совет с большим трудом смог 
распределить призовые места и наградить 
победителей, призеров и лауреатов кон-
курса и их научных руководителей дипло-
мами и благодарственными письмами. 

В апреле на сайте Павловского филиала 
будет размещен сборник работ, участво-
вавших в конкурсе.

Пресс-служба ННГУ

20 апреля, в День донора, мы отправились 
в Нижегородский областной центр крови им. 
Н.Я. Климовой. Решили запечатлеть весь путь 
донора-новичка: от подготовки до самой дона-
ции (добровольная сдача крови). Поговорили 
с опытными донорами и врачами. Стоит ли 
чего-то бояться во время сдачи крови? Слож-
но ли стать донором? Постараемся ответить 
на вопросы в нашем материале.

В начале было задание
Мы – будущие журналисты, а сейчас 

первокурсницы Ева и Анна. Итак, задание. 
Редактор поручил нам сделать материал ко 
Дню донора. И добавил, что было бы инте-
реснее самим попробовать сдать кровь и 
описать свой опыт. Добровольцем стала Ева. 
Нас ждала незадача.

Начали знакомиться с темой. Проделали 
все шаги, которые совершает начинающий до-
нор. Мы читали рекомендации на сайте стан-
ции переливания крови. Выяснили, что если 
вы недавно сделали тату или пирсинг, то не 
можете сдавать кровь или плазму.  Записаться 
на донацию можно спустя четыре месяца по-
сле прокола или тату. Ева три месяца назад 
сделала новый пирсинг. Не проходит. Мы в 
поиске.

В доноры бы я пошел, пусть меня научат 
Стать донором может любой здоровый 

человек старше 18 лет и весом больше 
50 кг. При этом есть постоянные и вре-
менные противопоказания. Постоянными 
противопоказаниями считаются серьез-
ные паразитарные болезни, инфекцион-
ные и онкологические заболевания, бо-
лезни крови. Это можно уточнить у своего 
терапевта. 

Временные противопоказания имеют раз-
личные сроки, и они зависят от причины. 
Самые распространенные запреты: лечение 
иглоукалыванием (120 календарных дней), 
ангина, грипп, ОРВИ (30 календарных дней 
после выздоровления), период беременности 
и лактации (1 год после родов, 90 календар-
ных дней после окончания лактации), привив-
ки (от 14 до 30 дней).

Подробнее изучить информацию можно на 
сайте www.yadonor.ru. А мы, вооружившись 
этой информацией, расспросили донора с 
опытом. Дарья уже не первый раз сдает кровь, 
она хочет стать почетным донором:

– Испытываешь приятное чувство, ведь ты 
помог человеку облегчить боль, иногда и вы-
жить. Ты осознаешь, что в тебе нуждаются, 
– рассказывает Дарья, студентка Универси-
тета Лобачевского. – Я мечтала стать доно-
ром, еще когда мне было 12–13 лет. У меня в 
списке первых дел (18 лет) было три  пункта: 
гулять всю ночь в свой день рождения, на-
бить тату и стать донором. День рождения у 
меня в начале июня, всю ночь погулять не со-
ставило проблемы, тату у меня есть, и спустя 
время я стала донором. Так что программа-
минимум выполнена.

О том, что сдавать кровь не страшно и все 
больше молодых людей становятся донорами, 
говорит статистика. В 2021 году число добро-
вольцев увеличилось на 9%, донорами крови в 
России стали еще около 1,3 миллиона человек. 
Все чаще в центры крови приходят люди до 40 
лет. 

– 1/5 часть доноров Нижегородского регио-
на – молодежь в возрасте от 18 до 25 лет. Мы 
сотрудничаем с молодежными общественными 
организациями, вузами. Это молодые, энер-
гичные люди, которые ведут и пропагандируют 
здоровый образ жизни, – рассказывает Галина 
Бодунова, заведующая отделом комплектова-
ния доноров Нижегородского областного цен-
тра крови им. Н.Я. Климовой.

Испытано на себе  
Нашим первичным донором стала Арина. 

Первичный донор – тот, кто впервые сдает 
кровь. Со второго визита в центр крови вы ста-
новитесь постоянным донором. 

У Арины не было ни временных, ни постоянных 
ограничений. На свою первую донацию она запи-
салась по телефону в Нижегородский областной 
центр крови им. Н.Я. Климовой. Также к ним мож-
но попасть через сайт центра. Определившись с 
датой визита, надо думать о подготовке. 

– Подготовка к донации начинается за два 
дня, – рассказывает Дарья, – 48 часов нельзя 
употреблять алкоголь, бананы. Эти два дня 
желательно есть больше клетчатки, вареных 
продуктов нежели жареных, меньше копченого, 
соленого, сладкого, пить больше воды. Нужно 
внимательно следить за здоровьем. 

Наша героиня придерживалась этих правил, 
ведь без необходимой подготовки ваша кровь 
может уйти в брак. Чтобы контролировать само-
чувствие, донор не обходится без доктора, при 
каждом визите  проходит бесплатное медицин-
ское обследование. Это прием у врача-транс-
фузиолога (специалист по переливанию крови) 
и предварительное лабораторное исследова-
ние крови.

– Атмосфера в центрах дружелюбная, спо-
койная. Кстати, когда ты донор и регулярно 
сдаешь кровь, то раз в два месяца проверяешь 
свое здоровье, что для тебя полезно в любом 
случае, – говорит Дарья. 

Утро Арины 
Вместо занятий Арина отправилась сдавать 

кровь. Можно позавидовать. Центры крови ра-
ботают в будние дни, поэтому каждому донору 
полагается справка. Она дает освобождение 
от работы, учебы и еще плюс дополнительный 
день отдыха. Этот день по желанию может быть 
присоединен к ежегодному оплачиваемому от-
пуску или использован в другое время в тече-
ние года. 

Донору, сдавшему кровь безвозмездно, 
предоставляется бесплатный обед или замена 
денежной компенсацией – 736 рублей. Кстати, о 
питании, донору нужно дома обязательно поза-
втракать – сдавать кровь натощак запрещено. 

– Мое утро началось с плотного завтрака, 

сладкого чая и хорошего настроения, – рас-
сказывает Арина. – Я не очень много знаю о 
донорстве, лишь общие черты. Главное для 
меня, что добровольная сдача  крови идет во 
благо здоровью человека.  

Сегодня Арина впервые сдает плазму. В 
центрах крови берут не только кровь, но и ее 
компоненты (плазма, тромбоциты) с помо-
щью специальных аппаратов. Для каждого до-
нора используются одноразовые наборы игл, 
пакетов и все строго дезинфицируется. Сдача 
плазмы занимает около 50 минут, крови – око-
ло 15 минут. 

– Потом было чувство небольшой устало-
сти, но  сама процедура прошла хорошо, без 
сбоев, – поделилась Арина своими ощущени-
ями от процедуры сдачи крови. 

Практически все новые доноры сдают плаз-
му, компонент обследуют и при повторном 
посещении людей распределяют на подходя-
щие им процедуры. А кровь донора не сразу 
отправляется в операционные.

– У взрослого человека должна быть от-
ветственность, в течение года нужно еще раз 
побывать в учреждении службы крови. Систе-
ма проверки крови такова, что только после 
второй кроводачи можно использовать ранее 
заготовленную кровь, – рассказывает Галина 
Бодунова, заведующая отделом комплектова-
ния доноров. 

Уже до 12 часов дня Арина была полно-
стью свободна. Вместе с нашими вопроса-
ми и съемками она провела в центре крови 
меньше трех часов. В среднем, медицинский 
осмотр, анализ крови из пальца и донация за-
нимают около двух часов.

– Думаю продолжить сдавать кровь. Про-
цедура сдачи для меня прошла легко. Донор-
ская кровь напрямую приносит пользу людям. 
И, видимо, так думаю не одна я, очередь была 
большая. Меня записали 44-й в очереди, – 
рассказывает наш первичный донор.

– Донорство – это поступок, который воспи-
тывает в человеке чувство ответственности, 
доброты и желания принести пользу людям, 
что особенно важно для молодого человека, 
– считает Галина Бодунова. – Это достойное 
дело не может не вызывать уважение окружа-
ющих, друзей и родственников. 

 Ева МИХЕЕВА, Анна БОРОВИКОВА,
 Макс ШВЕДОВ, 

студенческая редакция
 Медиацентра ННГУ
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главный БуХгалтер – Мозговой центр ПреДПриятия круПный ученый, талантливый ПеДагог

25 мая исполняется 85 лет профессору, 
доктору экономических наук, заслужен-
ному работнику высшей школы РФ, за-
служенному профессору ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Ефиму Абрамовичу МИЗИ-
КОВСКОМУ. 

Крупный ученый, талантливый педагог, 
мудрый руководитель — так отзываются 
о Ефиме Абрамовиче его коллеги и уче-
ники. Е.А. Мизиковский прошел славный 
трудовой путь, многие годы посвятил пе-
дагогической деятельности в нашем уни-
верситете.  Начиная с 1956 года работал 
бухгалтером на предприятиях Нижего-
родской (Горьковской) области, вел курс 
бухгалтерии во Всесоюзном, затем во 
Всероссийском заочном финансово-эко-
номическом институте, возглавлял кафе-
дру бухгалтерского учета, экономического 
анализа и аудита в ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского. 

У нашего юбиляра в университете есть 
ряд важных миссий, которые он выпол-
няет ответственно и результативно. Е.А. 
Мизиковский руководит диссертационным 
советом по специальности «Бухгалтерский 
учет, статистика». Он создал и возглавил 

территориальный институт профессиональ-
ных бухгалтеров Нижегородской области, 
был одним из первых успешных организа-
торов дополнительного профессионального 
образования и филиальной сети универси-
тета, активно работал в Центральной атте-
стационно-лицензионной аудиторской ко-
миссии Министерства финансов РФ. Ефим 
Абрамович закончил свой трудовой путь в 
2022 году в должности профессора кафе-
дры экономики предприятий и организаций. 

Е.А. Мизиковский подготовил 25 канди-
датов и 5 докторов экономических наук. 
Он опубликовал более 180 научных работ, 
ряд учебников, учебных пособий и статей 
по бухгалтерскому учету и аудиту, являлся 
одним из разработчиков действующего ти-
пового плана счетов бухгалтерского учета. В 
настоящее время Ефим Абрамович продол-
жает заниматься научной деятельностью, 
состоит членом редакционных советов на-
учных журналов «Вестник профессиональ-
ных бухгалтеров», «Вестник Самарского 
государственного университета путей со-
общения», Президентского совета Институ-
та профессиональных бухгалтеров России.

Мы, коллеги Ефима Абрамовича Мизи-

ковского, поздравляем юбиляра, желаем 
крепкого здоровья, бодрости, вдохновения 
и удачи!

И. КУРКИНА,
по поручению 

Совета ветеранов 
университета 

им. Н.И. Лобачевского

19 апреля исполнилось 92 года со дня рож-
дения Зинаиды Семеновны БАТАЛОВОЙ. 
Она стояла у истоков информационных тех-
нологий в нашем городе.

В 1956 году З.С. Баталова с красным ди-
пломом окончила физико-математический 
факультет Горьковского государственного 
университета (ГГУ). Директор исследователь-
ского физико-технического института (ГИФТИ) 
при ГГУ Я.Н. Николаев принял ее на работу 
в теоретический отдел. Молодому математику 
было предложено освоить методику построе-
ния логических схем (алгоритмов) и програм-
мирование в кодах с целью решения задач в 
области ядерных энергетических установок 
на создаваемой тогда в ГИФТИ цифровой по-
следовательной электронно-вычислительной 
машине.

Первая задача в «секретной» лаборатории 
Н.А. Железцова была связана с функциони-
рованием атомного ледокола «Ленин». Одна 
из таких задач решалась методом «сеток» 
непрерывно в течение 25 часов с выводом 
промежуточных результатов через каждые 
два часа, затем «прогонялся» тест на провер-
ку безошибочной проверки работы машины. 
Молодой специалист Зиночка ни на минуту не 
покидала пульт управления, первый сбой вы-
звал слезы… Но упорство и ответственность 
за порученное дело не покидали ее. Она раз-
работала для Машины ГИФТИ программное 
введение плавающей запятой.

Начиная с 1958 года, З.С. Баталова стала 
читать лекции и вести практические занятия 
по программированию для группы студентов, 

специализирующихся по вычислительной ма-
тематике. Студенты были всего лишь на четы-
ре года моложе своего преподавателя. Но у нее 
скоро получилось сформировать уважительное 
отношение студентов к ее предмету и к ней. 
Бывало и такое, что на занятиях по программи-
рованию ребята любя обращались к З.С. Бата-
ловой на «ты», иногда между собой называли 
Зиночкой. Все последующие годы в универси-
тете ее так и продолжают любовно называть.

Работы и исследования, которыми занима-
лась Зинаида Семеновна, по своему содер-
жанию примыкают к тематике научной школы 
теории нелинейных колебаний академика А.А. 
Андронова, но с использованием новых воз-
можностей цифровых вычислительных машин. 
Революция в области вычислительной техники 
способствовала расширению научно-исследо-
вательской тематики. По предложению Ю.И. 
Неймарка З.С. Баталова приняла участие в 
разработке методов распознавания образов и 
применению их в медицине. Результаты реше-
ния некоторых конкретных задач приведены в 
монографии «Распознавание образов и меди-
цинская диагностика», издательство «Наука», 
Москва, 1972, авторы: Ю.И. Неймарк, З.С. Бата-
лова, М.Д. Брейдо, Ю.Г. Васин. 

Предпосылкой создания первого в стране 
факультета вычислительной математики и ки-
бернетики в 1963 году стало создание кафедры 
вычислительной математики и динами машин 
(1958, зав. кафедрой Ю.И. Неймарк). Для пред-
приятий города и страны за многие годы ра-
боты в ГГУ (затем ННГУ) Зинаида Семеновна 
Баталова подготовила целую армию матема-

тиков-вычислителей. Под ее руководством 
защищено три кандидатские диссертации, 
созданы комплексы программ для решения 
разнообразных задач в области теоретиче-
ской кибернетики.

Коллектив кафедры теории управления 
и динамики машин факультета ВМК, сфор-
мированный учеником А.А. Андронова Ю.И. 
Неймарком, стал опорой и поддержкой для 
каждого из его членов. Обсуждение курсов 
лекций, читаемых преподавателями кафе-
дры, новых лабораторных работ, научных до-
кладов на заседаниях и семинарах кафедры 
всегда были отмечены бережным отношени-
ем к человеку, здравым смыслом и желанием 
оказать помощь. И немалая заслуга З.С. Ба-
таловой в создании столь доброжелательной 
атмосферы.

Сотрудники и выпускники ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского поздравляют  Зинаиду Семеновну 
Баталову, нашу дорогую Зиночку, с днем рож-
дения. Желаем доброго здоровья и жизненно-
го оптимизма!

Н. ПАНКРАШКИНА

стояла у истоков инФорМационныХ теХнологий

21 апреля в России свой професси-
ональный праздник отмечают главные 
бухгалтеры. В преддверии этого дня мы 
побеседовали с заведующим кафедрой 
бухгалтерского учета, доктором экономи-
ческих наук, профессором бухгалтерского 
учета, анализа и аудита Игорем Ефимови-
чем МИЗИКОВСКИМ. 

– Кто такой современный бухгалтер? 
– Современный бухгалтер — это пре-

жде всего лицо, которое обеспечивает 
принятие оптимальных решений. Есть 
два центра на предприятии. Конечно, ру-
ководитель и главный бухгалтер. Поэтому 
современный бухгалтер должен обладать 
обширными знаниями в области планиро-
вания, учета, то есть в менеджменте. Он 
должен быть контролером, ревизором и 
внутренним аудитором в одном флаконе. 
Еще – бизнес-аналитиком.

Наши выпускники вовлечены в эти спе-
циальности. Они сразу формируют свой 
консалтинговый бизнес. Это можно срав-
нить с работой свободного писателя, креа-
тивного менеджера. Мы готовим не просто 
людей, которые знают институции и меха-
нику,  мы готовим креативных специали-
стов, которые могут не просто адаптиро-
ваться к среде, а именно ее сгенерировать. 

– Главный бухгалтер на предприятии... 
– Главный бухгалтер в любой организа-

ции стоит рядом с руководителем, без него 
не решается ничего. Выполнение институ-
ций, которые существуют на предприятии, 
начиная с федеральных законов, Консти-
туции и заканчивая внутренними корпо-
ративными стандартами, обеспечивается 
главным бухгалтером, его аппаратом. Ни 
одна хозяйственная операция без реше-
ния, без подписи этого человека не обхо-
дится. Главный бухгалтер контролирует и 
генерирует процесс принятия управленче-
ских решений.

Главный бухгалтер не только фиксирует 
и обосновывает решения, но и находится в 
гуще их принятия. И вот эта новая функция 
–  креативная – она создает условия для 
того, чтобы наша профессия актуализиро-
валась, чтобы в ней было еще больше по-
требностей, нежели те, которые и сейчас 
существуют. 

– Расскажите, почему сферой вашего 
интереса стали бухгалтерский учет и 
аудит? 

– Тогда не было многих терминов, они 
появились позднее, но явления были. И 
они меня интересовали. Я пришел в при-
емную комиссию простым автозаводским 
школьником, в студенчестве понял, что я 
пришел навсегда. Почувствовал, что это 
мой дом. Так оно и вышло. 

Вся направленность нашего обучения 
строилась на бухгалтерских примерах. 
Наш преподаватель Салмин Сергей Пав-

лович говорил, что бухгалтерский учет – это 
информационная модель всего предпри-
ятия. Мы видим то, что происходит: от заку-
пок канцелярии до стратегии на ближайшие 
10 лет. 

Меня здорово занимали хозяйственные 
процессы, расчеты, которые мы производи-
ли, чтобы решить одну задачу. 

И когда я закончил университет, то не 
раздумывая пошел в сферу автоматизации 
бухгалтерского учета. 

– Что вы ответите тому, кто скажет, что 
“бухгалтерский учет – это скучно”?

– Пусть приходят к нам на занятия. С 
нами весело и интересно. Мы постоянно 
шутим со студентами, и это нормально. 

Бухгалтерия все время находится на пе-
реднем крае, здесь не может быть скучно. 
Все время в гуще событий, все время в при-
нятии решений. Какая тут может быть ску-
ка? Ее по определению быть не может.

– Когда вы поступали учиться, каким 
был для вас образ бухгалтера?  

– Ну, во-первых, мой отец – бухгалтер, 
он совсем недавно ушел на пенсию, 66 лет 
стажа. Он основатель нашей кафедры. Он 
все время работал, занимался бухгалтер-
скими делами и учебой. Перед моими гла-
зами всегда была харизматичная личность, 
такой и был для меня образ бухгалтера. Я 
многое перенял от него: любовь к науке, к 
слову, к людям, к студентам. Отец здорово 
меня направил в 1982 году. Компьютеров, 
смартфонов не было. Он тогда мне сказал, 
что самое главное – это автоматизация. По-
этому ничего другого: только автоматизация 
и только бухгалтерский учет. 

Что касается нынешних реалий. Одна 
студентка мне сказала на днях: «Знаете, мы 
– карьеристки. Мы хотим быть руководите-
лями, главными бухгалтерами».

И это цель практически всех наших сту-
дентов. Это результат работы кафедры. Мы 
стараемся, чтобы у людей сложился имен-
но такой профиль своих будущих карьерных 
действий. Плох тот солдат, который не меч-
тает стать генералом.

– Вы окончили наш университет в 1989 
году. С тех пор мир технологий сильно 
изменился… 

– Да, конечно, мир меняется. Я всю жизнь 
старался сгенерировать какие-то идеи и та-
ким образом вписаться в окружающий мир. 
Если просто адаптироваться ко всему, то 
тогда в какой-то момент этот механизм нач-
нет давать сбои и человек окажется неудоб-
ным. Должна быть идея. Чтобы была идея, 
должны быть знания. Чтобы знания усваи-
вались, нужна практика.

– Как перемены отражаются сегодня на 
обучении студентов, на компетенциях, 
которые требует работодатель? 

– Наши студенты как бы вписаны, встрое-
ны в мир, который их ожидает по окончании 
вуза. Это все благодаря кейсам с реальных 

предприятий. 
Одна из наших фишек – непрерывная 

система образования. Человек заканчива-
ет институт, потом приходит к нам на курсы 
повышения квалификации. Это трениров-
ка, как у боксеров, они же отрабатывают 
удары. Это то же самое.

– Насколько ваша кафедра популяр-
на у студентов, много ли сейчас абиту-
риентов выбирают обучение у вас? 

– По заявлениям у нас достаточно по-
пулярная кафедра. Не пользовалась бы 
спросом – нас бы не было. Не было бы по-
бед на федеральных олимпиадах, стопро-
центного трудоустройства и такого количе-
ства людей, которые закончили с красным 
дипломом.

– Много ли практических занятий у сту-
дентов? Есть у вашей кафедры партнеры 
среди аудиторских и иных компаний?  

– Во-первых, у нас все обучение постро-
ено на практических кейсах. Во-вторых, 
регулярно проводятся мастер-классы. 
Допустим, нашим крупнейшим партне-
ром Ириной Владимировной Рогозиной, 
главным бухгалтером одной из фирм. 
Организуются всевозможные экскурсии и 
олимпиады. Не менее важно обучение в 
цифровой лаборатории.

Партнерство у нас основано на прямых 
договорах. К примеру, с фирмой Kept или 
цифровой платформой Актион. Круг пар-
тнеров мы постоянно расширяем. Смо-
трим: нам по пути? Может, с кем-то не 
очень весело, но зато интересно.

– Какие вызовы сегодня стоят перед 
кафедрой бухгалтерского учета? 

– Прежде всего, еще большее нара-
щивание цифровых инструментов. На-
пример, оптимизировать алгоритмы для 
обработки больших данных. Цифровиза-
ция должна войти в повседневную жизнь 
бухгалтера, экономиста и обеспечивать 
информационно-инструментальное про-
странство предприятия. Это очень важный 
вызов, который мы приняли и стараемся 
реализовать. Подчеркну еще социокуль-
турный и поведенческий аспекты. У чело-
века должны сформироваться определен-
ная психология, определенные желания. 
Главное – работать и отдавать делу все 
свои силы. Мы показываем, как надо это 
осуществить – это наше кредо.

И еще один вызов – разработка новых 
работающих эффективных средств бух-
галтерского учета, аудита, консалтинга, 
контроля на той фазе экономического раз-
вития и роста, на которой мы сейчас на-
ходимся.

 Светлана КОЛЬЦОВА, 
студенческая  редакция 

Медиацентра ННГУ 
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 выЖить в гоДы войны – саМая Большая награДа автор сенсационныХ изоБретений

“О.В. Лосев – одна из замечательных, 
интересных и сложных фигур в истории 
российской радиоэлектроники. Фактиче-

ски он затронул самые основы совре-
менной полупроводниковой технологии! 
Хотелось бы, чтобы молодежь сумела 

это оценить”.
Академик А.В. Гапонов-Грехов

Исполнилось 120 лет со дня рождения вы-
дающегося ученого и изобретателя в области 
полупроводниковой электроники Олега Вла-
димировича Лосева (1903–1942), несколько 
лет работавшего в Нижегородской радиола-
боратории.

Олег Владимирович Лосев родился 10 
мая (17 апреля) 1903 года в Твери. Учился 
в Тверском реальном училище, где препо-
давал физику Вадим Леонидович Левшин, 
впоследствии известный специалист в обла-
сти люминесценции, профессор Московского 
государственного университета. Он и привил 
своему ученику интерес к физическим иссле-
дованиям.

В 1917 году юный О. Лосев посетил по-
пулярную лекцию «О сущности беспрово-
лочного телеграфа» начальника Тверской 
радиостанции внешних сношений Владими-
ра Михайловича Лещинского. С этого и нача-
лось увлечение радиотехникой.

Судьбоносными стали посещения радио-
станции и встречи О. Лосева с помощником 
начальника Тверской радиостанции Миха-
илом Александровичем Бонч-Бруевичем и 
профессором Рижского политехнического 
института Владимиром Константиновичем 
Лебединским. При поддержке этих ученых 
О.В. Лосев осваивал основы радиотехники, 
оборудовал домашнюю лабораторию, экспе-
риментировал с детекторными приемниками, 
построил ряд физических приборов для из-
учения электрических колебаний.

Поступив в 1920 году в Московский инсти-
тут связи (ныне – Московский технический 
университет связи и информатики), на про-
ходившем в Москве Первом съезде Ассоциа-
ции русских физиков Лосев вновь встретился 
с В.К. Лебединским и М.А. Бонч-Бруевичем 
и получил приглашение на работу в Нижего-
родскую радиолабораторию (НРЛ), организо-
ванную в 1918 году.

Практически сразу после приезда в Ниж-
ний Новгород О.В. Лосев приступил к науч-
ным исследованиям в лаборатории В.К. Ле-
бединского.

В январе 1921 года юный экспериментатор 
направил в журнал «Радиотехник» первую 
работу «Умножители частоты», скромно под-
писанную одной буквой – «О». 13 января 1921 
года, находясь в отпуске в Твери и продолжая 
работу в своей домашней лаборатории, О.В. 
Лосев обнаружил активные свойства детек-
тора из цинкита. Открытие генерации элек-
тромагнитных колебаний высокой частоты 
контактом металл-полупроводник – одно из 

самых значительных достижений О.В. Лосева.
Созданный Лосевым радиоприемник с ге-

нерирующим диодом – «кристадин» – принес 
молодому ученому и изобретателю всемир-
ную известность. Французские, английские, 
голландские, американские научные журналы 
называли кристадин Лосева «сенсационным 
изобретением», а самого девятнадцатилет-
него ученого – «профессором». Продолжая 
исследовать принципы работы кристадина, 
О.В. Лосев доказал, что в их основе лежат не 
тепловые эффекты, а электронные процессы 
на границе полупроводника и металла. Ему 
удалось впервые применить генерирующие 
свойства полупроводников на практике.

Кристадин Лосева подготовил открытие 
транзисторного эффекта американскими уче-
ными в 1947 году. В автобиографии, датиро-
ванной 12 июля 1939 года, О.В. Лосев, пере-
числяя свои достижения последних лет, писал: 
«Установлено, что с полупроводниками может 
быть построена трехэлектродная система, 
аналогичная триоду, как и триод дающая ха-
рактеристики, показывающие отрицательное 
сопротивление». С полным основанием О.В. 
Лосева можно считать причастным к созданию 
полупроводникового транзистора – одного из 
великих достижений двадцатого века.

Продолжая исследования свойств кристал-
лов, Лосев на карборундовом детекторе обна-
ружил холодное безынерционное свечение. В 
мировой физике это явление получило назва-
ние «электролюминесценция» или просто – 
«свечение Лосева» (Losev light, Lossew Licht). 
На современном языке это означает, что О.В. 
Лосев является изобретателем полупроводни-
кового светодиода (LED – Light Emited Diode). 
Это, безусловно, главная заслуга О.В. Лосева. 
Сегодня светодиодные источники света, дис-
плеи, телевизоры вытесняют другие типы та-
ких приборов.

1925–1926 годы. Изучая эмпирические зако-
номерности, связывающие отрицательное со-
противление в генерирующей точке кристалла 
цинкита с режимом колебаний и различными 
элементами схемы, Лосев обнаружил транс-
формирование высокой частоты в понижен-
ную при посредстве выпрямительного устрой-
ства. Так О.В. Лосев открыл новое явление, 
названное им, по аналогии с трансформацией 
напряжения, трансгенерацией.

В 1927–1928 годах О.В. Лосев открыл ем-
костный фотоэффект в полупроводниках, т.е. 
способность кристаллов преобразовывать 
световую энергию в электрическую (принцип 
действия солнечных батарей).

В связи с реорганизацией Нижегородской 
радиолаборатории в декабре 1928 года О.В. 
Лосев был переведен в Центральную радио-
лабораторию в Ленинграде, где работал стар-
шим лаборантом, с 1933 – старшим инже-
нером. По согласованию с академиком А.Ф. 
Иоффе он проводил часть экспериментов по 
изучению полупроводниковых кристаллов в 
Ленинградском физико-химическом институте.

Занимаясь исследованиями свойств есте-
ственных полупроводниковых гетероструктур 
на поверхности карборунда, О.В. Лосев впер-
вые в мире применил метод зондовой микро-
скопии. Это был прообраз современных 
зондовых микроскопов, которые совершили 
революцию в микроскопии.

В 1938 году О.В. Лосеву присуждена уче-
ная степень кандидата физико-математиче-
ских наук по совокупности работ без защиты 
диссертации. Великую Отечественную войну 
О.В. Лосев встретил работая на кафедре фи-
зики Первого Ленинградского медицинского 
института. Он отказался от эвакуации и не 
прекратил своей научной деятельности. Им 
были разработаны электростимулятор сер-
дечной деятельности, портативный прибор 
для обнаружения металлических осколков в 
ранах, система противопожарной сигнализа-
ции. Несмотря на язвенную болезнь желудка 
и недостаточное питание, Лосев стал доно-
ром и отдавал свою кровь защитникам Ле-
нинграда. Все это самым неблагоприятным 
образом сказалось на его здоровье.

22 января 1942 года Олег Владимирович 
Лосев скоропостижно скончался в блокад-
ном Ленинграде.

 «О.В. Лосев был талантливым 
и совершенно оригинальным ученым и 

изобретателем, шедшим своим путем, 
иногда предвосхищая развитие техники. 

Его результаты имеют значение как 
для радиотехники, так и для многооб-

разных применений полупроводников…» 
Академик А.Ф. Иоффе

Ш. КИТАй,
заместитель директора 

музея «Нижегородская 
радиолаборатория»

Ивану Кирилловичу Кузьмичеву 
3 августа 2023 года исполняется сто лет. 
Иван Кириллович – участник Великой 
Отечественной войны, заслуженный дея-
тель науки РФ, заслуженный профессор 
кафедры русской литературы XX века 
Института филологии и журналистики 
Университета Лобачевского, доктор фило-
логических наук. Почетный гражданин Ни-
жегородской области, И.К. Кузьмичев был 
депутатом Горьковского городского сове-
та народных депутатов нескольких созы-
вов. Он автор трудов по истории и теории 
литературы. Прозаик, публицист, член 
Союза писателей России, лауреат премии 
Нижнего Новгорода за «Социально-куль-
турный проект „Горьковские чтения“».

Великая Отечественная война для Ивана 
Кирилловича закончилась в Австрии. Уча-
ствовал в боях в районе Сталинграда, на 
Украине. Вот что рассказал читателям нашей 
газеты некоторое время назад ветеран о сво-
ем боевом пути, потере фронтовых друзей, 
смысле жизни:

– В конце августа 1941 года я был зачислен в 
запасной полк  минометной роты. До этого мы, 
студенты Горьковского учительского института, 
рыли окопы. Лил дождь, питались скудно. Мы, 
первокурсники, еще не успели познать взрос-
лую жизнь, студенчество… Война! И вот нас 
учат воинскому делу. Помню, как  состав от 
вокзала из города Горького двинулся в сторо-
ну  Сталинграда. На вокзал проводить меня 
пришла мать, добиралась на перекладных, 
в основном пешком, километров шестьдесят 
из нашей лесной деревни Семеновского рай-
она. Принесла простые домашние гостинцы, 
которые мы с ребятами тут же съели. Состав 
мчался вперед, сердца наши переполняло 
ожидание неведомого.

Высадились за 10 километров до передо-
вой. Пробирались в нашу часть, расположен-
ную в лесу, по бездорожью. Расположились в 
землянках прифронтовой деревеньки. Слыш-
ны разрывы снарядов. Война! Я был зачис-
лен в минометную батарею заряжающим. 
Сразу сдружился с Андреем Шпотой – на-
водчиком. Командир отделения и подносчики 
снарядов – всего семь человек около одного 
орудия. Так началась моя воинская служба. 

Нашу необстрелянную батарею отправили 
вперед, к передовой. Шли долго, с полной 
нагрузкой, с карабинами. В пути пришлось 
остановиться в бедной избе, где хозяйка как 
могла накормила нас, отрывая хлеб от малых 
детей. Дети плакали, и я не смог взять хлеб; 
помню, какой вкусной показалась картошка, 
сваренная на скорую руку.

Всю зиму, километров 500, мы гнали врага, 
сбивая с пути, не подпуская к сталинградской 
земле. Забыли про еду и сон, валились с ног 
от усталости… Знали, что в Сталинграде 
идут жестокие бои, что от нас многое зависит.

Немецкие войска остановили нас в районе 
Донбасса около Саур-Могилы. Это гигантская 

гора, где немцы сделали оборонные рубежи, у 
них было превосходство в силе, и они ждали нас. 

Наша батарея, около 60 человек, 5 миноме-
тов (по 7–8 человек), спецвзвод подвозил бое-
припасы, была своя кухня. Помню, взяли мы в 
плен пожилого немца, допрашивали. Как сей-
час вижу его обозленный взгляд, полный пре-
зрения и ненависти. Мне казалось, этот взгляд 
обращен ко мне. А я ведь ничем его не обидел, 
мне и в голову не пришло его пристрелить. Это 
он явился незваным гостем к нам, принеся та-
кую разруху, такую боль...

Донбасс… Сегодня это наше горе, беда. С 
оружием брат идет на брата. В годы Великой От-
ечественной войны Украина встречала русских 
солдат как родных, как освободителей – нам 
давали кров, делились последним куском хлеба. 
Никогда этого не забуду. Что сотворилось с людь-
ми? Ведь надо же договариваться, примиряться 
ради будущего, во имя Великой Победы над фа-
шизмом, который оказался таким живучим.  

Тогда, в 1943 году, на все лето мы застряли у 
этой злосчастной Саур-Могилы. Фронт словно 
застыл. И они, и мы окопались. Непрерывные, 
выматывающие перестрелки. У основания 
горы во рву на расстоянии 300 метров наши 5 
минометов в боевом состоянии. Мы были на-
стороже. Общее правое дело, ежеминутная 
готовность, постоянное ожидание беды – все 
это нас сплотило в единую семью. Здесь как 
никогда я почувствовал, что такое товарище-
ство, что такое потеря друга.

На войне свыкнуться с потерями невозмож-
но. Огромная беда для меня – гибель нашей 
минометной батареи. Это случилось там, в 
районе Саур-Могилы. Однажды белым днем 
нас отрезал шквал вражеского огня. Мы обо-
ронялись, мин нам подвезти не могли. Что 
делать дальше? Ночью меня и рядового Ерма-
кова послали в тыл узнать, как обстоят дела. 
Едва добрались до своих. В темноте немцы 
поливали огнем наш командный пункт. Полу-
чив неутешительную информацию и указания, 
мы с Ермаковым спешно отправились в обрат-
ный путь. Помню, в пути встретили бегущего 
обезумевшего нашего солдата, ничего не объ-
ясняя, он замахал руками и шарахнулся от 
нас. Потом увидели оборванного старика, он 
брел куда глаза глядят, не обращая внимания 
на разрывы снарядов. Накатил страх за бата-
рею, за своих ребят, ведь батарея стала на-
шим домом, ребята – родными, столько пере-
жито вместе. Где он, мой лучший друг Андрей 
Шпота? Батарею мы не нашли, как ни искали. 
Получалось, что все погибли, а я остался жив, 
потому что был отправлен на задание. Так всю 
жизнь и живу с этим чувством, с невосполни-
мой потерей. 

С приходом темноты стих огонь. Мы с Ер-
маковым наткнулись на другую батарею. Ор-
ганизованной группой, человек 50, мы шли до 
рассвета. Группа решила взять курс на восток, 
идти дальше. Я остался, где-то подсознательно 
думал встретить хоть кого-то из нашей батареи, 
потому и не пошел, а Ермаков ушел с ними. 

Мы, несколько солдат, ждали своей участи 
у караулки. Нас направили в Мариуполь, по-
вели в комендатуру, с нами беседовал капи-
тан. Как я догадался, не знаю, снять прицел 
с оставляемого миномета. Красноармейская 
книжка (боясь отстать от батареи, бежал из 
госпиталя, книжка осталась в кармане) и 
снятый с миномета прицел доказали мою 
принадлежность к потерпевшему большие 
потери минометному батальону. 

Меня направили в ремонтную часть, там 
восстанавливали поврежденные в боях тан-
ки, машины и спешно отправляли на фронт. 
Наша часть стояла на границе с Австрией. 
Приближение окончания войны уже чувство-
валось во всем, убежденность в нашей Побе-
де была абсолютной у каждого из нас. 

Встретил окончание войны в Вене. Штаб 
располагался в старинном дворце, вокруг уди-
вительный по красоте парк. Эти места война 
как-то обошла. Вокруг – мирная тишина. К 
хорошему привыкаешь быстро. Случайно 
оказавшись в этом раю, каждый из нас, от ря-
дового до командира, думал о скорой демо-
билизации, о возвращении домой. Я думал о 
том, что главная награда судьбы в том, что 
я остался жив в страшной войне. А что ждет 
нас дома после войны? Вспомнились мне пя-
теро друзей детства, как мы ходили в школу 
за десять километров от своей деревеньки 
Клюкино в село Шалдежку. Десять киломе-
тров туда, десять обратно каждый день. До 
сих пор в памяти мои друзья-односельчане, 
в жизни мне их так не хватало. Двое погибли 
в войну – Михаил Калинин и Терентий Левин. 
Они старательно учились, подавали надеж-
ды… Я тянулся к друзьям еще потому, что 
рано потерял отца и был в семье единствен-
ным ребенком. Гибель друзей отсекла у меня 
светлую память о школе, детстве и юности. 
Я словно навсегда осиротел. Война – это на-
родная трагедия. В России после Великой 
Отечественной войны почти не осталось 
мужчин 1922–1923 годов рождения. 

В конце сентября 1945 года я вернулся 
в г. Горький, и сразу – в родной Учительский 
институт. Приняли на 2-й курс, я ведь ушел на 
войну только поступив на первый курс. Помню, 
как доброжелательно встретил нас, фронто-
виков, декан Иван Иванович Ермаков. Сразу 
усиленно начал работать над дипломом, по-
священным творчеству военных писателей. 

Я волею судьбы выжил – это самая боль-
шая награда, хотя есть и боевые награды. 
Выжившие в страшной военной мясорубке 
начали жить в условиях чудовищных потерь, 
разрухи, каждый – за десятерых.

Мы, студенты и сотрудники Универси-
тета Лобачевского, поздравляем нашего 
профессора, защитника Отечества Ивана 
Кирилловича Кузьмичева с Днем Великой 
Победы! 

Записала Л. КАЛИНИНА
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вПереДи – главные старты

Решением ученого совета универ-
ситета от 3 ноября 1999 г. звание «За-
служенный профессор Нижегородского 
государственного университета им. Н.И. 
Лобачевского» присуждается сотрудни-
кам, проработавшим в университете не 
менее 15 лет, имеющим ученую степень 
доктора наук или ученое звание профес-
сора и отмеченным почетным званием 
«Заслуженный деятель науки РФ», «За-
служенный деятель науки и техники РФ», 
«Заслуженный работник высшей шко-
лы РФ», «Заслуженный деятель науки 
и техники РФ», «Заслуженный работник 
высшей школы РФ», «Заслуженный эко-
номист РФ», «Заслуженный юрист РФ», 
Лауреат Государственной премии. Пред-
ставляем наших выдающихся ученых.

Абакумов Глеб Арсентьевич 
(1937–2019)

Доктор химических наук (1976), профес-
сор (1980), член-корреспондент АН СССР/
РАН (1987), академик РАН (2000), директор 
Института металлоорганической химии 
имени Г.А. Разуваева РАН (1989–2016), 
научный руководитель Института металло-
органической химии имени Г.А. Разуваева 
РАН (2016–2019). Член бюро Отделения 
химии и наук о материалах РАН. 

Лауреат Государственной премии СССР 
(1985), награжден орденом Дружбы (1999).

Автор более 400 научных статей и об-
зоров в центральных российских и между-
народных журналах. Член редколлегии 
журнала «Известия Академии наук. Серия 
химическая».

Основатель (совместно с Г.А. Разувае-
вым) научной школы «Исследование вну-
тримолекулярных обменных процессов 
в комплексах металлов со свободными 
радикальными лигандами». Под руковод-
ством Г.А. Абакумова защищено 5 доктор-
ских и 26 кандидатских диссертаций.

Александров Юрий Арсентьевич 
(1933–2020)

Доктор химических наук (1970), профес-
сор (1972), заведующий кафедрой физи-
ческой химии ГГУ/ННГУ (1971–2002), ди-
ректор НИИ химии ГГУ (1970–1986).

Действительный член Российской ака-
демии естественных наук (РАЕН) (2001), 
член международного творческого союза 
«Международная академия авторов науч-
ных открытий и изобретений» (1999). Име-
ет 2 научных открытия (в соавторстве). 

Заслуженный работник высшей школы 
РФ (1998), награжден орденом «Знак По-
чета» (1981), почетным знаком «За отлич-
ные успехи в работе» Минвуза РСФСР 
(1973), нагрудным знаком «Изобретатель 
СССР» (1969), дипломом «Разработчику 
в области космической техники» и памят-
ной медалью имени академика М.В. Кел-
дыша (2002), наградами общественных 
организаций: памятной медалью «Автору 
научного открытия», посвященной Лауре-
ату Нобелевской премии академику П.Л. 
Капице (2003).

Основные направления научной де-
ятельности: кинетика, катализ и меха-
низмы процессов окисления элементо-
органических соединений кислородом, 
пероксидами, озоном; синтез и исследо-
вание композиционных наноструктурных 
материалов, создание высокотемпера-
турных и огнезащитных материалов, 
фильтров для рафинирования металлов, 
катализаторов для нефтехимических про-
изводств. 

Имеет 85 авторских свидетельств 
СССР, 9 патентов РФ, 10 внедренных ав-
торских разработок. Автор 3 научных мо-
нографий, 28 монографических обзоров, 
более 400 научных статей. Научный руково-
дитель 6 докторских, 48 кандидатских дис-
сертаций.

Баженов Валентин Георгиевич 

Родился 13 октября 1938 г. Доктор физи-
ко-математических наук (1985), профессор 
(1986), заведующий кафедрой численного 
моделирования физико-механических про-
цессов механико-математического факуль-
тета ННГУ (1987–2012), директор НИИ ме-
ханики ННГУ (1991–2010).

Заслуженный деятель науки РФ (1997).
Работы профессора В.Г. Баженова внесли 

заметный вклад в развитие компьютерных 
методов прочностных расчетов конструкций 
машиностроения при нестационарных ди-
намических воздействиях и взаимодействии 
со сжимаемыми средами (жидкость, газ, 
грунт) с комплексным учетом физических и 
геометрических нелинейных эффектов. 

Научная школа, сформированная В.Г. 
Баженовым, стала лауреатом конкурса 
поддержки ведущих научных школ России 
(1997–1999). 

Факультет ФКС Университета Лобачев-
ского принял участие в конкурсном отбо-
ре на предоставление грантов в форме 
субсидий из федерального бюджета об-
разовательным организациям высшего 
образования на реализацию мероприя-
тий, проводимых в смотре-конкурсе на 
лучшую организацию физкультурно-спор-
тивной работы. По итогам рассмотрения 
заявки факультет получил грант в разме-
ре 5 млн рублей на реализацию проекта 
«Улицы студенческого спорта». 

Цель проекта – приобщить лиц, име-
ющих ограниченные возможности здо-
ровья, к регулярным занятиям спортом,  
вовлечь студентов в систематические 
тренировки на спортивных площадках 
Нижегородской области. В ходе реализа-
ции проекта «Улицы студенческого спор-
та» будет организован ряд бесплатных 
тренировок на территории Нижегород-
ской области для студенческой аудитории 
по современным и традиционным видам 
спорта, таким как гиревой спорт, воркаут, 
функциональный тренинг, кроссфит, йога, 
растяжка, скейтборд, паркур, жонглирова-
ние и другие с привлечением более 2500 
студентов, в том числе лиц с ОВЗ. 

Тренировки будут проходить под кон-
тролем квалифицированных тренеров 
проекта. Итогом станут мини-фестивали, 

кульминация проекта – итоговый фестиваль 
в Нижнем Новгороде, на котором соберутся 
более 10 000 участников и зрителей горо-
да и области, чтобы побороться за звание 
самого спортивного жителя области в своей 
дисциплине и стать лицом своего спортив-
ного направления. 

Проект реализуется совместно с Управ-
лением по молодежной политике под руко-
водством Ярослава Кучева, специалиста 
по организационной работе управления по 
молодежной политике. 

Пресс-служба ННГУ

24–26 марта на факультете физической 
культуры и спорта ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского прошли Всероссийские сорев-
нования по бадминтону памяти заслужен-
ных тренеров России В.Г. Рамильцевой и 
Ю.Н. Червякова.

В турнире приняли участие бадмин-
тонисты (среди которых 2 заслуженных 
мастера спорта, 4 мастера спорта между-
народного класса, 50 мастеров спорта) 
из Владивостока, Новосибирска, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани, Нижнего Нов-
города и ряда других городов. 

От Нижегородской области в соревно-
ваниях участвовали сильнейшие игроки 
сборной команды ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского по бадминтону: мастера спорта 
Виктор Коханов, Александр Гурьянов, Ни-
кита Федотовских, Мария Голубева, Анна 
Пьянзина, Ольга Кулькова, Александра 
Меркулова. Наибольшего успеха доби-
лись Мария Голубева и Александр Гурья-
нов, ставшие бронзовыми призерами в 
женском одиночном и смешанном парном 
турнирах соответственно. Хочется отме-
тить успешное выступление выпускницы 
нашего университета, мастера спорта 
международного класса Анастасии Ак-
чуриной (Червяковой), завоевавшей две 
золотые медали в женском парном раз-
ряде с Ксенией Евгеновой и в смешанном 
парном разряде с заслуженным масте-

ром спорта, чемпионом Европы Иваном Со-
зоновым. 

Эти соревнования стали важным этапом 
подготовки спортсменов сборной команды 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского к главному 

старту сезона – Международному фести-
валю университетского спорта, который 
пройдет в Екатеринбурге 19–31 августа. 

А. ГУТКО
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новости
СЕРЕБРЯНУЮ МЕДАЛЬ 

ЗАВОЕВАЛА ПЕРВОКУРСНИЦА

14–16 апреля в Орехово-Зуеве прошли 
Всероссийские соревнования по бадмин-
тону «Весенний волан». Большого успеха 
добилась студентка первого курса факуль-
тета ФКС Университета Лобачевского, ма-
стер спорта Мария Голубева, поднявшаяся 
на 2-ю ступень пьедестала почета в жен-
ском одиночном разряде. 

Успешно выступил выпускник факуль-
тета ФКС 2007 г. мастер спорта Сергей 
Чуланов, завоевавший бронзовую медаль 
в мужском парном разряде. Напарником 
40-летнего Чуланова стал подающий на-
дежды нижегородец – семнадцатилетний 
Кирилл Прокофьев. 

Всего в соревнованиях приняли участие 
98 спортсменов из 18 городов, среди ко-
торых 4 заслуженных мастера спорта, 6 
мастеров спорта международного класса и 
30 мастеров спорта.

ЗОЛОТО  И  СЕРЕБРО У НАШИХ 
ПЕРВОКУРСНИКОВ

Студенты ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
завоевали медали на XIX Всероссийском 
турнире по боевому самбо памяти россий-
ских воинов, погибших при борьбе с терро-
ризмом на Северном Кавказе. Соревнова-
ния собрали более 200 спортсменов из 18 
регионов страны. Отличный результат по-
казали студенты первого курса факультета 
ФКС, выступающие в одной весовой кате-
гории – до 64 кг. Первое место и золотую 
медаль завоевал Иван Зайцев, серебря-
ным призером соревнований стал Максим 
Рогожин.

НА ЧЕМПИОНАТЕ ПФО ОТЛИЧИЛИСЬ 
В ГРЕКО-РИМСКОЙ БОРЬБЕ 

Студенты Университета Лобачевского 
взяли на Чемпионате ПФО по греко-рим-
ской борьбе серебро и бронзу. Соревнова-
ния прошли в Саранске. Студент второго 
курса факультета ФКС  Даниил Тажитинов 
завоевал серебряную медаль, студент 
четвертого курса факультета ФКС Георгий 
Назаров стал обладателем бронзовой на-
грады. 

Подготовку спортсменов к соревновани-
ям проводили заведующий кафедрой тео-
рии и методики спортивных единоборств, 
профессор, к.п.н. Юрий Бахарев, тренер и 
старший преподаватель кафедры теории и 
методики спортивных единоборств Андрей 
Морозов.

А. ГУТКО


